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Ação na Suprema Corte ameaça futuro das Apaes do Paraná l 3

Emoção e disputa
acirrada no fim de
semana da Truck
no Zilmar Beux,

em Cascavel
Bandeirada 15

FC Cascavel busca
primeiros 3 pontos
fora de casa para
subir na tabela e

deixar vice-lanterna
Esportes 9

TIAGO SOARES ASSESSORIA FC CASCAVEL

Gripe Aviária: 
Prejuízo bilionário

O Brasil registrou na sexta-feira 
(16) o primeiro caso de gripe 
aviária de alta patogenicidade 
em uma granja comercial, loca-
lizada em Montenegro, no Rio 
Grande do Sul. A confirmação 
da doença gerou reação ime-
diata dos mercados internacio-
nais. A China e a União Europeia 
anunciaram a suspensão das 
importações de carne de frango 
brasileira pelos próximos 60 
dias, seguindo protocolos sani-
tários rigorosos. Os impactos 
econômicos preocupam o setor. 

Somente os embargos da China 
e da União Europeia podem pro-
vocar perdas de quase US$ 300 
milhões (cerca de R$ 1,5 bilhão) 
ao país. Considerando todos os 
principais mercados importado-
res, o prejuízo pode ultrapassar 
US$ 753 milhões — aproximada-
mente R$ 3,7 bilhões. O Ministé-
rio da Agricultura reforçou que 
a gripe aviária não é transmi-
tida pela carne de aves ou ovos 
e que os produtos brasileiros 
continuam seguros para o con-
sumo.  l Especial 4 e 5
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falecimentos

Óbitos registrados ontem, até 
às 17h, pela Acesc, em Cascavel

AINDA... ITAIPU
Destaco a forma elegante, profissional e educada dos colegas 

da “Divisão de Imprensa da Itaipu”, ao enviarem à Coluna Isto Posto, 
deste nosso O Paraná, uma tentativa que chamaram de “Direito de 
Resposta” ao que foi publicado, por aqui, sobre o que está sendo 
entendido como “Distorções” em medidas adotadas pela Binacional. 

Uma das razões, entre outras, que não concordamos com o 
pedido foi a forma adotada, ou seja, “Direito de Resposta” – se aten-
dido “sem a intervenção da Justiça”, ocorre quando há constatação 
de erros ou outras distorções quando da publicação da notícia, o 
que não aconteceu, aliás, pelo contrário, no próprio pedido está 
implícito – está confirmado que a Itaipu tem se pautado pelo desvio 
de finalidade e essa vem a ser o fornecimento de energia. 

Por exemplo: no expediente da Itaipu, a nós enviado, há a confir-
mação de destinação de alta soma em dinheiro para um festival que a 
imprensa informa ser promoção da Janja, não sei, e a “desculpa” chega 
a ser  patética (iniciativa de responsabilidade social e ambiental) o que 
acabou sendo apelidado de JanjaPalooza, soma essa que ultrapassa 
UM BILHÃO DE REAIS. Chega a ser mais patético ainda, pois não é essa a 
finalidade da Empresa. Isso não tem outro nome se não “desvio de rota”. 

Trata-se de posicionamento político, adotado, certamente, pelo 
espírito ideológico de quem foi galvanizado à administração e nunca 
uma norma técnica de gestão. Mais... Dinheiro graúdo para um orga-
nismo praticante de atos fora da lei, como invasões de propriedades 
privadas – chamado de MST – também se inclui na aplicação dessa 
ideologia, - um ato assanhado político-social e ideológico, pois por 
mais que queiram jamais isso será entendido como gestão admi-
nistrativa. Isso é “desvio de Rota”. 

Dinheiro para movimentos indígenas... O que a Itaipu tem a ver 
com isso??? Lembro que quando dos preparativos para início da 
construção da Usina, Foz do Iguaçu não contava com gente sufi-
ciente para ser contratada para a execução das obras e, então, a 
busca trabalhadores, principalmente em Cascavel, pelas empreitei-
ras começou. Como gerente da Rádio Colméia, então, destinei uma 
sala no térreo do prédio da Radio para escritório de inscrições e SEM 
COBRAR ALUGUEL, enquanto, pela Rádio, providenciei a publicação 
de avisos – também de graça - para contratações. E mais, solicitei 
ajuda de minha esposa, viva naquela ocasião, para realizar aquele 
trabalho para o qual operava o dia inteiro e, sem receber nada. 
Ou seja, colaborei com Itaipu, até com sacrifícios familiares, desde 
os primórdios e, por tudo que encarei, jamais fui esclarecido sobre 
alguma obrigação com a comunidade indígena. 

Estou convencido que essas alterações de rota estão se dando 
é agora, inspirados, claramente, por objetivos políticos de um 
partido que ali foi alojado e, ao que parece, mais para seu pro-
veito do que para “geração de energia”. Aliás, quando do ciclo de 
estudos da ADESG – ESTIVE COMO RELATOR DA TURMA QUE FEZ 
TRBALHO E DISGNÓSTICOS sobre a Itaipu, até visitei a obra – junto 
com minha turma – com assessoria de informações de parte do 
núcleo do Exercito que tinha cada detalhe daquele empreendi-
mento à disposição, empreendimento que chegou a ser taxado 
de “Elefante Branco”, de parte da seborreia esquerdista de então 
quando ITAIPU foi decidida e aprovada pelo então regime militar. 

Assim é que, volto a destacar a forma educada do expediente dos 
colegas do setor de imprensa da Itaipu e deixo de colocar outras res-
postas e “senões pertinentes” as alegações contrárias ao que esta 
modesta coluna publicou, devido ao espaço e mais: Devido ao fato 
que revela que tudo o que foi aqui relatado está, antes de estar aqui, 
no pedido de CPI do Congresso Nacional, ou seja, está e são de público 
tudo o que foi escrito, estando tudo – repito – nas mãos dos parlamen-
tares que objetivam a CPI que irá saber também sobre a paralização 
da obra da segunda ponta – registre-se, um fantástico presente da 
Empresa para à Sociedade - mas que pronta passou a ficar parada 
– e continua parada nas mãos do governo do PT - a sob alegação de 
que faltam modestos asfaltamentos das cabeceiras, uma desculpa 
tola se sabendo que uma obra de mais de 300 milhões não entra em 
operação devido à falta de simples complementos asfálticos. 

É de se pedir ao governo do PT – que se arranchou naquela 
notável, bela e utilíssima Empresa – que seria bom, depois disso, 
contar “aquela do papagaio”.

Gastronomia: Toledo 
é referência em festas
no campo e na cidade

Toledo – Além da tradicio-
nal Festa Nacional do Porco 
no Rolete, Toledo conta com 
diversas festas gastronô-
micas que atraem público, 
inclusive de outras cidades, 
e fazem do nosso município 
uma opção de turismo gas-
tronômico. Chegando à 52ª 
edição em 2025, o Porco no 
Rolete é realizado no Clube 
Caça e Pesca em setembro 
e reúne, geralmente, mais 
de 30 mil pessoas. A festa 
conta com eleição da Rainha 
da Festa do Porco no Rolete, 
concurso do melhor porco 
assado, shows e atrações cul-
turais durante um dia inteiro.

Os distritos do interior de 
Toledo também movimentam 
as festas gastronômicas da 
cidade. Neste domingo (18), 
tem a 30ª Ipiranga Fest com o 
prato típico: Porco na Grelha, 
matinê e mati-baile em Vila 
Ipiranga. Os kits de almoço 
antecipados serão vendidos 
até sexta-feira (16), pelos 
telefones: (45) 99935-9095 e 
(45) 98806-4960.

Fanfarra de Palotina se destaca 
em competição internacional

Palotina – A Fanfarra Muni-
cipal de Palotina (FAMUP) foi 
uma das representantes do 
Brasil com grande êxito na 
2ª edição da Copa América 

Virtual de Bandas e Fanfar-
ras, um evento internacional 
que reuniu grupos de diver-
sos países, incluindo Uruguai, 
Argentina, Venezuela, México, 
Nigéria, Equador e Colômbia. 
A competição, organizada 
pela Associação de Bandas e 
Fanfarras do Estado de Santa 
Catarina (Abanfaesc), teve 
início no dia 20 de abril, com 
os resultados divulgados no 
sábado, 10 de maio.

Com mais de 400 vídeos 
inscritos e a participação de 

renomadas bandas da América 
Latina, a FAMUP, sob a regência 
do professor Wellinton Medei-
ros, conquistou posições de 
destaque em todas as catego-
rias em que competiu. 

Além dos excelentes resul-
tados por categoria, a fanfarra 
também brilhou na classifi-
cação geral de baliza. A aluna 
Yasmin Barbosa conquistou o 
3º lugar entre 105 participan-
tes, sendo reconhecida como 
a terceira melhor baliza da 
América do Sul.

EDMAR MARTH (73)
OAO LUIZ HOFFMANN (62)
AFONSO VOLKMER (74)
GABRIEL DE OLIVEIRA SILVA (63)
SILVANIRA RODINHA DOS SANTOS (90)
ANTONIO PEREIRA SIQUEIRA (84)
LEONARDO DE BRITO VALCARENGHI (35)

CONFIRA AS FESTAS AINDA EM 2025
Junho – Leitão desossado e recheado à Xaxim, com matinê 

e mati-baile.
Julho – Concórdia Fest, com porco desossado e grelhado ser-

vido com mandioca, com matinê e mati-baile.
Setembro – Festa Nacional do Frango, no distrito de Dez de 

Maio, também com matinê e mati-baile.
Outubro – Leitão assado na estufa, tradicional em Vila Nova.
Novembro – Festa da Ovelha e Costelão a Fogo de Chão, com 

desfile, matinê e mati-baile. 
FESTAS JÁ REALIZADAS E PROGRAMADAS PARA 2026:

Março – Festa do Milho em Bom Princípio, com pamonha, 
polenta (cozida e frita), refogado de milho, saladas, carnes bovina 
e suína, e baile.

Abril – Festa do Leitão à Sarandi, com carne de gado e bailes.
-Brüderfest em Dois Irmãos, com pratos como tripa grossa, 

linguiça, churrasco e saladas, além de missa em alemão e bailes.

PREFEITURA DE TOLEDO
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Golpes IPVA
A Receita Estadual do 
Paraná reforça o alerta 
para que os contribuintes 
fiquem atentos na hora de 
pagar o Imposto sobre o 
IPVA. Com a proximidade 
do fim do calendário para 
o pagamento do tributo 
em 2025, as tentativas de 
golpe aumentaram conside-
ravelmente. Apenas nos 15 
primeiros dias de maio, o 
número de reclamações e 
denúncias de fraudes.

Arruda na CCJ
O diretor legislativo da 
Assembleia Legislativa do 
Paraná, Dylliardi Alessi, 
negou o pedido feito pela 
deputada estadual Ana 
Júlia (PT) de remover o 
deputado Ricardo Arruda 
(PL) da Comissão de Cons-
tituição e Justiça da Casa. 
A parlamentar havia solici-
tado o pedido de ‘perda de 
lugar’ contra Arruda pela 
ausência em três reuniões 
ordinárias consecutivas. 

Justificativa
Entretanto, para o dire-
tor legislativo, é possível 
observar a ‘presunção de 
veracidade’ nos documentos 
apresentados pela defesa 
do parlamentar do PL, no 
caso três atestados de 
dentista apresentados pelo 
parlamentar, “desde a decla-
ração de comparecimento 
até o atestado médico e as 
comunicações eletrônicas”.

Bolsa família
O governo federal publicou 
uma portaria que altera as 
regras de transição para 
beneficiários do Bolsa 
Família que ultrapassarem 
o limite de renda exigido 
para a entrada no programa 
— atualmente de R$ 218 

Inclusão em risco: Ação 
no STF coloca futuro das
APAEs em risco no PR

Cascavel - Uma ADI (Ação 
Direta de Inconstituciona-
lidade) protocolada no STF 
(Supremo Tribunal Federal) 
pela Federação Brasileira das 
Associações de Síndrome de 
Down, colocou em xeque as 
Leis do Paraná nº 17.656/2013 
e nº 18.419/2015, que garan-
tem o apoio financeiro do 
Governo do Paraná às APAEs 
(Associação de Pais e Amigos 
dos Excepcionais) e entida-
des semelhantes. Para a FEA-
PAEs (Federação das APAEs do 
Estado do Paraná), a iniciativa 
judicial “ameaça o direito fun-
damental à educação especial 
de milhares de famílias” que 
dependem desse modelo de 
ensino e especial atendimento.

Em nota, a FEAPAEs – que 
representa 343 escolas e 
atende mais de 40 mil pes-
soas com deficiência inte-
lectual e múltipla no estado 
– classificou a ADI como 
“desconectada da realidade 
concreta de quem precisa de 
atendimento especializado”. 
Segundo a entidade, “a Cons-
tituição Federal, no art. 208, 
III, assegura o direito à educa-
ção especial, e a Convenção 
Internacional sobre os Direi-
tos das Pessoas com Deficiên-
cia garante a liberdade de 
escolha e a personalização 
do ensino”.

ATO IRRESPONSÁVEL
O presidente da APAE de 

Cascavel, João Maschio, alerta 
para os impactos práticos de 
uma eventual suspensão dos 
recursos. “Se o Estado deixar 
de financiar as APAEs, escolas 
municipais não têm infraestru-
tura nem pessoal capacitado 
para receber nossos alunos — 
não apenas com síndrome de 
Down, mas também autistas 
e acamados. É ingenuidade 
supor que todos serão bem 
acolhidos sem algum tipo de 
atendimento especializado.”

Maschio ainda classificou o 
ato da Federação Paranaense 
das Associações de Síndrome 
de Down de “irresponsável”, 
por conta dos efeitos que 

poderá causar. Segundo ele, 
os pais dos portadores de sín-
drome de down não foram 
ouvidos sobre a situação. Ele 
ainda alerta que a depender 
da decisão, ela não afeta ape-
nas os alunos portadores de 
síndrome de down. “Se isso 
acontecer, vão todas as crian-
ças para o ensino fundamen-
tal”, afirma.

ALÉM DE EDUCAR
João ainda complementa 

que a APAE não se limita ape-
nas à educação. “A APAE não 
faz só educação, ela faz aco-
lhimento. Aqui nós começa-
mos com a parte da assistên-
cia social, onde recebemos, 
fazemos o acolhimento, sabe-
mos como tratar esses alunos. 
Aqui nós damos alimentação, 
nós damos almoço. Aqui, nós 
damos a parte da saúde com 
mais de 15 terapias que são 

oferecidas aqui dentro. Nós 
fazemos a ligação da família-
-escola através da assistência 
social.” 

Ele ainda questiona. “Como 
é que isso vai ser feito lá fora 
com essa competência que 
temos aqui?”

VOZ DAS FAMÍLIAS
Pais de alunos de diversas 

regiões do Paraná já come-
çaram a gravar depoimentos 
demonstrando apoio à manu-
tenção das Apaes. Exemplo 
é da Solange Duarte, mãe de 
duas meninas com múltiplas 
deficiências. “Tentei a inclusão 
em escolas regulares por seis 
anos e só vi retrocessos. Foi na 
APAE que minhas filhas encon-
traram acolhimento, terapias 
adequadas e progresso real. 
Sem esse apoio, perdemos 
o pouco que conquistamos”, 
afirmou.

Apaes buscam apoio
A FEAPAEs convocou políticos, autoridades e a sociedade civil a 

“respeitarem a pluralidade de modelos educacionais e a escolha das 
famílias”. A Federação reforçou que “educação especial é direito, não 
é segregação. Inclusão se faz com respeito à diversidade.”

O deputado estadual Pedro Paulo Bazana, defensor da pauta, afirmou 
que o Estado do Paraná promove uma das maiores inclusões de pessoas 
portadoras de deficiência intelectual e múltipla. “Atendendo todos os 
nossos alunos de uma forma com dignidade e respeito. Essas ações são 
contra o Estado do Paraná e contra a Assembleia Legislativa, tirando o 
direito da escola especializada do Estado do Paraná. Por isso eu venho 
aqui pedir a todos os deputados, deputadas estaduais, federais, aos 
nossos senadores, que nos ajudem a mostrar que realmente o Paraná 
faz a verdadeira inclusão social, que o estado do Paraná tem escolas 
especializadas preparadas para atender esses mais de 50 mil alunos.”

O parlamentar ainda afirmou que graças a modalidade de ensino, 
muitas crianças que não conseguiriam ser atendidas em outro sistema, 
passaram a receber atendimento. “Muitos e muitos alunos, antes de 
ter as escolas especializadas, muitas vezes nem iam para as escolas, 
ficavam nas suas casas. E hoje nós estamos trabalhando com escolas 
realmente preparadas”, afirmou.

FEPASD se explica
Do outro lado, a FEPASD (Federação Paranaense das Associações 

de Síndrome de Down) explica que a ADI não ataca as APAEs, mas 
questiona a delegação da educação inclusiva ao setor filantrópico. Em 
entrevista, a presidente Lopes Bassi afirmou “não queremos fechar as 
APAEs. Ela é uma ação contra o Estado do Paraná, que descumpre a 
Constituição e a Convenção Internacional sobre os Direitos das Pessoas 
com Deficiência no que se refere à educação inclusiva no Paraná. [...] 
Não tem nada a ver com as APAEs, aliás, muito pelo contrário, elas vão 
continuar existindo, trabalhando com a expertise que eles têm, com a 
tradição, com o valor, isso é inegável”, completou.

Combate ao crime 
O planejamento de operações policiais, estratégias no 

combate ao crime e ações integradas entre os estados do 
Paraná, Santa Catarina, Rio Grande do Sul, Mato Grosso 
do Sul e São Paulo foi o ponto central das discussões no 
Encontro Estratégico da Segurança Pública realizado nesta 
semana. Os secretários estaduais da segurança dos cinco 

estados reforçaram a importância da integração para a 
eficácia do combate ao crime e proteção da população.

“Era só o que faltava”
Deputados apresentaram três projetos de lei para criar 

restrições a bonecos hiper-realistas, incluindo os “bebês 
reborn” e às “mães”. Entre as medidas, estão a proibição 

de atendimento em unidades de saúde públicas e privadas, 
o uso de assento preferencial e outros benefícios. Um dos 
projetos, apresentado pelo deputado Paulo Bilynskyj (PL), 

propõe proibir o atendimento aos bonecos “reborn” em todas 
as unidades de saúde públicas e privadas do Brasil.

per capita. Com a nova 
norma, famílias que tiverem 
a renda mensal por capita 
aumentada e superarem os 
R$ 218 poderão permane-
cer no programa por até 12 
meses, desde que a renda 
não ultrapasse R$ 706 por 
pessoa.

Moraes sancionado
Morando atualmente nos 
EUA, o deputado licenciado 
Eduardo Bolsonaro (PL) afir-
mou que só volta ao Brasil 
quando o ministro do STF 
(Supremo Tribunal Fede-
ral) Alexandre de Moraes 
for “sancionado”. Afirmou 
ainda que se mantém nos 
EUA com recursos próprios 
e com a ajuda do pai, o 
ex-presidente Jair Bolsonaro 
(PL), que repassa parte das 
doações de apoiadores.

Mais entidades
O ministro da Advocacia-Ge-
ral da União, Jorge Messias, 
afirmou que mais quatro enti-
dades associativas devem 
ser incluídas no processo 
por possíveis fraudes em 
aposentadorias e pensões 
pagas pelo INSS (Instituto 
Nacional do Seguro Social). 
Ele não informou, entretanto, 
qual o valor arrecadado por 
essas entidades ao longo 
dos anos que deve ser alvo 
de medidas de bloqueio 
cautelar.

Vivas
Depois de mais de uma 
década de serviços pres-
tados à agência Vivas 
Comunicação, o jornalista e 
publicitário Leonardo Zen, 
de Cascavel, confirmou que 
está deixando a represen-
tação regional da empresa. 
Conhecido pela atuação no 
segmento, Zen se prepara 
agora para novos desafios.
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Cascavel – Aconteceu o que 
todos temiam. Antes mesmo de 
o galo cantar, o Brasil foi des-
pertado na sexta-feira (16) com 
a notícia de um foco de gripe 
aviária de alta patogenicidade 
em um plantel comercial de 
aves, localizado em uma pro-
priedade em Montenegro, no 
Rio Grande do Sul. A reação 
dos mercados internacionais 
foi imediata. A China anunciou 
o embargo das importações de 
carne de frango do Brasil pelos 
próximos 60 dias, e a União 
Europeia seguiu o mesmo pro-
tocolo sanitário. 

Para especialistas, esse tipo 
de comportamento é comum 
diante de um anúncio como 
esse. A confirmação do foco 
levou o governo federal, por 
intermédio do Ministério da 
Agricultura, a decretar emer-
gência zoossanitária no país, 
com duração inicial de dois 
meses.

No mês passado, os cinco 
principais países importa-
dores de carne de frango in 
natura do Brasil foram: Arábia 
Saudita (US$ 82,0 milhões); 
Emirados Árabes Unidos (US$ 
77,8 milhões); China (US$ 76,3 
milhões); Japão (US$ 73,5 
milhões); e União Europeia 
(US$ 67,0 milhões). 

R$ 1,5 BILHÃO
Com base nestes números, 

os prejuízos ao Brasil nos pró-
ximos 60 dias, apenas com os 
embargos da China e da União 
Europeia, devem chegar a 
quase US$ 300 milhões — ou 
seja, R$ 1,5 bilhão. Conside-
rando todos os países importa-
dores, o volume de perdas pode 
ultrapassar US$ 753 milhões, o 
que representa cerca de R$ 3,7 
bilhões.

 O foco de gripe aviária 
registrado em Montenegro, no 
Rio Grande do Sul, provocou 
a morte de 17 mil aves, entre 
mortes causadas pela doença 
e sacrifícios sanitários. Mem-
bros do governo gaúcho con-
cederam entrevista coletiva 
na tarde de sexta-feira infor-
mando que, em um dos gal-
pões, todas as galinhas mor-
reram. No outro, 80% das aves 
não resistiram, e o restante 
precisou ser sacrificado.

A granja é responsável 
pela produção de ovos fér-
teis, comercializados para 
o desenvolvimento de ani-
mais de corte. Todo o mate-
rial produzido no local está 
sendo rastreado para elimina-
ção. Além do caso na granja, 
o governo do RS confirmou 
que as mortes de 38 cisnes 
e patos no Parque Zoológico 
de Sapucaia do Sul foram cau-
sadas por gripe aviária. O epi-
sódio se soma ao caso regis-
trado na granja comercial de 

Montenegro.
A equipe técnica do zoo-

lógico informou que patos e 
cisnes de diferentes espécies 
morreram repentinamente, 
sem apresentar sintomas 
específicos. Os especialis-
tas seguem monitorando o 
estado de saúde das demais 
aves do parque. “Temos o 
resultado para gripe aviária. 
O diagnóstico já identificou 
o vírus, agora temos outros 
exames complementares para 
fazer o sequenciamento do 
vírus como um todo. Temos 
dois focos de influenza aviá-
ria: o H5N1 no zoológico e na 
granja do Rio Grande do Sul. 
São dois casos confirmados”, 
destacou a coordenadora do 
Programa Estadual de Sani-
dade Avícola.

EMERGÊNCIA 
ZOOSSANITÁRIA

O ministro da Agricul-
tura e Pecuária, Carlos 
Fávaro, decretou estado de 

emergência zoossanitária no 
município de Montenegro, no 
Rio Grande do Sul, por 60 dias. 
A decisão ocorreu após a con-
firmação do primeiro caso de 
gripe aviária em uma granja 
comercial, na quinta-feira 
(15/5), no município.

“Fica declarado, por 60 
dias, estado de emergência 
zoossanitária no município 
de Montenegro, no estado do 
Rio Grande do Sul, na área 
que abrange 10 km ao redor 
do estabelecimento de aves 
comerciais onde foi detectada 
a ocorrência da infecção pelo 
vírus da influenza aviária de 
alta patogenicidade”, destaca 
a Portaria nº 795 do MAPA.

Segundo a Secretaria da 
Agricultura do RS, a suspeita 
de síndrome respiratória e 
nervosa em aves ocorreu em 
um local de reprodução. As 
amostras foram coletadas e 
encaminhadas a um labora-
tório em Campinas (SP), que 
confirmou o diagnóstico. 

Embargos de dois meses da China e União
Europeia podem custar R$ 1,5 bi ao Brasil

Ao saber da notícia, o 
ministro da Agricultura, Carlos 
Fávaro, tratou de tranquilizar 
a população quanto ao temor 
sobre riscos à saúde humana. 
Em nota encaminhada à reda-
ção do Jornal O Paraná, o Minis-
tério da Agricultura descartou 
qualquer possibilidade de pre-
juízo à saúde do consumidor 
brasileiro. O próprio ministro 
afirmou: “Não há risco de a pes-
soa se contaminar consumindo 
carne de frango e ovos. Até por-
que as pessoas não consomem 
aves e ovos in natura, uma vez 
que existe risco de outras doen-
ças, como, por exemplo, a sal-
monela. O processo de cozi-
mento elimina por completo o 
vírus”, disse o ministro. 

Segundo Fávaro, a popu-
lação pode continuar consu-
mindo carne de frango com 
segurança, atestada com quali-
dade pelo Ministério da Agricul-
tura. “O risco existe para quem 
manuseia o animal, sejam os 
tratadores ou o profissional que 
vai recolher as carcaças de ani-
mais mortos em decorrência do 
vírus.” O Ministério da Agricul-
tura informa que há um proto-
colo específico para garantir a 

segurança desses profissionais.

CASO PONTUAL
Com a confirmação do pri-

meiro caso de gripe aviária em 
plantel comercial, associações 
do setor pecuário afirmam que 
o caso é pontual. Em nota con-
junta, a ABPA (Associação Bra-
sileira de Proteína Animal) e a 
ASGAV (Associação Gaúcha de 
Avicultura) ressaltaram que 
todas as medidas necessárias 
para o contingenciamento da 
situação foram rapidamente 
adotadas, e que ela está sob 
controle e monitoramento dos 

órgãos governamentais.
As entidades dizem confiar 

na agilidade das ações que 
serão adotadas pelo MAPA e 
pela SEAPI (Secretaria de Agri-
cultura, Pecuária, Produção 
Sustentável e Irrigação do Rio 
Grande do Sul). Além disso, 
ABPA e ASGAV reforçaram que 
a situação não representa qual-
quer risco ao consumidor final. 
Este é o primeiro foco de gripe 
aviária detectado no sistema de 
avicultura comercial do Brasil. 
O MAPA informou que, desde 
2006, a circulação do vírus 
ocorre principalmente na Ásia, 
África e no norte da Europa.

MEDIDAS INICIADAS
O Ministério da Agricul-

tura destacou que as medidas 
de contenção e erradicação 
do foco — previstas no Plano 
Nacional de Contingência — 
já foram iniciadas e visam não 
apenas debelar a doença, mas 
também manter a capacidade 
produtiva do setor, garantindo 
o abastecimento e, assim, 
a segurança alimentar da 
população.

O ministério também está 
realizando a comunicação 
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oficial aos entes das cadeias 
produtivas envolvidas, à 
OMSA (Organização Mundial 
de Saúde Animal), aos Minis-
térios da Saúde e do Meio 
Ambiente, bem como aos par-
ceiros comerciais do Brasil. O 
serviço veterinário brasileiro 
vem sendo treinado e equi-
pado para o enfrentamento 
dessa doença desde a primeira 
década dos anos 2000.

Ao longo desses anos, para 
prevenir a entrada da doença 
no sistema de avicultura 
comercial brasileiro, várias 
ações vêm sendo adotadas: 
monitoramento de aves sil-
vestres, vigilância epidemio-
lógica na avicultura comercial 
e de subsistência, treinamento 
constante de técnicos dos ser-
viços veterinários oficiais e 
privados, ações de educação 
sanitária e implementação de 
atividades de vigilância nos 
pontos de entrada de animais 
e seus produtos no Brasil. Tais 
medidas foram determinantes 
e se mostraram efetivas para 
postergar a entrada da enfer-
midade na avicultura comercial 
brasileira ao longo de quase  
20 anos.  

Foco da doença levou à morte de 17 mil aves

Suspensão por 60 dias
A China anunciou a suspensão, por 60 dias, das importações de 

carne de frango do Brasil. A medida afeta diretamente o setor de avi-
cultura, já que o país asiático é um dos principais compradores da 
carne de frango brasileira. Apesar da reação do governo chinês, o MAPA 
reforça que a gripe aviária não é transmitida pelo consumo de carne de 
aves ou ovos, e que os produtos brasileiros continuam seguros para o 
consumo. O caso registrado no Rio Grande do Sul é o primeiro em um 
sistema de produção comercial, embora o país já tenha identificado o 
vírus anteriormente em aves silvestres.

Após a detecção, o Brasil colocou em prática o Plano Nacional de 
Contingência para Influenza Aviária, com medidas de contenção, erradi-
cação do foco e comunicação às autoridades sanitárias internacionais, 
como a OMSA. 

Embargo de 60 dias nas exportações terá custo 
bilionário ao setor produtivo brasileiro
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 O Sistema FAEP enviou um 
ofício aos órgãos competen-
tes solicitando medidas para 
a reabertura imediata do mer-
cado internacional ao frango 
paranaense. O documento 
é uma reação ao anúncio 
da suspensão da compra da 
proteína brasileira por gran-
des países e blocos consumi-
dores, como China e União 
Europeia, após a confirmação 
de um caso de influenza aviá-
ria de alta patogenicidade em 
um plantel comercial de aves 
no município de Montenegro, 
no Rio Grande do Sul. Este é o 
primeiro foco identificado em 
sistema de produção comer-
cial no Brasil.

O documento foi enviado 
ao Ministério da Agricultura 
e Pecuária, à Secretaria da 
Agricultura e do Abasteci-
mento do Paraná e à Adapar. 
A entidade argumenta que o 
Estado vem construindo, há 
décadas, um sistema sanitá-
rio robusto e sólido, garan-
tindo segurança alimentar 
aos clientes internacionais, 
por seguir os mais elevados 
padrões de exigência.

“Neste momento, pedi-
mos o apoio das autoridades 

 No 1º quadrimestre, 
somente quatro estados regis-
traram redução no volume de 
exportação de frango. Entre 
as 23 Unidades Federativas 
(UFs) que exportaram carne 
de frango no 1º quadrimestre 
de 2025, apenas quatro regis-
traram redução no volume 
embarcado: Rio de Janeiro, 
na Região Sudeste; Bahia e 
Ceará, no Nordeste; e Amapá, 
na Região Norte.

Porém, estas reduções não 
afetaram os desempenhos 
regionais, pois as cinco regiões 
apresentaram expansão no 
período. Em valores relativos, 

o avanço mais significativo 
ocorreu na Região Norte, cujos 
embarques aumentaram mais 
de 300% no quadrimestre, gra-
ças a Roraima (+292%), mas 
também à entrada de Rondô-
nia e Tocantins no rol de expor-
tadores da região.

Em valores absolutos, o 
maior incremento continua 
sendo da Região Sul, pois os 
três estados sulinos responde-
ram por cerca de três quartos do 
adicional de 452 mil toneladas 
registradas no período, embar-
cando neste ano perto de 336 
mil toneladas a mais que nos 
mesmos quatro meses de 2024. 

A Adapar (Agência de 
Defesa Agropecuária do 
Paraná) foi comunicada ofi-
cialmente, na sexta-feira (16), 
pelo Ministério da Agricultura 
e Pecuária, da confirmação de 
um caso de Influenza Aviária 
de Alta Patogenicidade (IAAP) 
em uma granja comercial no 
Rio Grande do Sul. Até o fecha-
mento desta edição, não havia 
registros de casos suspeitos ou 
confirmados no Paraná, com 
chances bastante remotas.

O Governo do Paraná impõe 
protocolos rígidos de controle, 
reforça a necessidade de vigi-
lância constante e da aplica-
ção de medidas de biossegu-
ridade. O Estado mantém um 
sistema de vigilância em aves 
silvestres, estabelecimentos 
comerciais e de subsistência, 
além de promover a capacita-
ção contínua dos servidores da 
Adapar. Uma nota técnica da 
Adapar também reforça que a 
Influenza Aviária não é trans-
mitida pelo consumo de carne 
de aves ou ovos, sendo segura 
a ingestão desses alimentos 
provenientes de estabeleci-
mentos inspecionados.

MAIOR PRODUTOR
O Paraná é o maior produ-

tor de frangos do país, com 
mais de 2 bilhões de aves aba-
tidas em 2024, representando 
34% da produção nacional. 
Também é o maior exportador, 
com mais de US$ 4 bilhões em 

vendas para diversos países no 
ano passado.

O Estado conta com um 
decreto vigente que mantém 
o status de emergência zoos-
sanitária, o que contribui 
para manter a vigilância ele-
vada, com o objetivo de evi-
tar casos em granjas comer-
ciais. A influenza aviária é 
uma doença com distribuição 
global e ciclos pandêmicos ao 
longo dos anos, com sérias 
consequências para o comér-
cio internacional de produtos 
avícolas.

O secretário da Agricultura 
e do Abastecimento, Marcio 
Nunes, afirmou durante par-
ticipação na ExpoIngá que o 
Estado segue em alerta e man-
tém contato frequente com 
os produtores para auxiliar o 
setor neste momento. “Temos 
um sistema robusto, forte, que 
nos dá a certeza de que não 
teremos casos no Paraná”, 
afirmou. “China e União Euro-
peia suspenderam a compra 
de carne de frango pelos pró-
ximos 60 dias, de acordo com 
o Ministério da Agricultura e 
Pecuária, por conta de pro-
tocolos antigos. Já os mais 
modernos, como os do Japão 
e da Arábia Saudita, preveem 
interrupção apenas em casos 
isolados, restritos ao local 
onde o caso foi detectado.”

“Temos 131 escritórios 
locais da Adapar, 33 postos 
nas divisas, além de parcerias 

com prefeituras municipais 
e sindicatos rurais nos 399 
municípios do Estado. É um 
sistema muito organizado e 
robusto, que dialoga com o 
setor diariamente. O Paraná 
se preparou e está preparado 
para enfrentar esse momento, 
com grande responsabilidade”, 
complementou.

PROTOCOLOS REFORÇADOS
De acordo com Rafael Gon-

çalves Dias, chefe do Depar-
tamento de Saúde Animal da 
Adapar, a missão agora é refor-
çar os protocolos de biossegu-
ridade, como a suspensão de 
visitas não essenciais às gran-
jas; o uso intensificado de bar-
reiras sanitárias; o controle de 
acesso; a desinfecção de veícu-
los e equipamentos; e a aten-
ção à identificação de sinais 
respiratórios nas aves.

No 1º quadrimestre, apenas 
quatro estados registraram 

redução no volume exportado

A Adapar já vem monito-
rando o fluxo de aves migra-
tórias, principalmente no 
Litoral, há alguns anos, orien-
tando especialmente proprie-
dades que mantêm galinhas 
para subsistência. Esse traba-
lho é feito em parceria com o 
Centro de Estudos Marinhos 
da Universidade Federal do 
Paraná (UFPR). “A Influenza 
Aviária está presente em 

todos os continentes. Desde 
2006, o vírus circula princi-
palmente na Ásia, África e 
norte da Europa. Desde 2023, 
temos registros da doença 
em aves silvestres no Brasil, 
e este foi o primeiro caso em 
granja comercial. Mas, no 
Paraná, temos um monitora-
mento muito forte para evitar 
a introdução da doença nas 
granjas comerciais”, afirmou. 

Maior produtor de frangos do Brasil, 
Paraná reforça ações de vigilância

Cuidados com a gripe aviária
Este é o primeiro caso registrado de gripe aviária em granjas comer-

ciais no Brasil. O Paraná nunca teve a doença em seu plantel, apenas em 
aves silvestres. As autoridades sanitárias realizam sistematicamente o 
controle rigoroso de diagnóstico em espécies da fauna nativa. Quando 
ocorre a confirmação de um caso positivo, a Adapar (Agência de Defesa 
Agropecuária do Paraná) segue um protocolo de investigação em um 
raio de dez quilômetros do local onde a ave foi encontrada. Como o 
Litoral do Paraná, onde já foram registrados casos em aves silvestres, 
não possui produção avícola comercial expressiva, não há proprieda-
des de produção comercial próximas aos casos identificados até hoje.

Além do trabalho conduzido pela Adapar e por outras entidades 
do setor produtivo, como o Sistema FAEP/SENAR-PR, os produtores 
rurais precisam adotar medidas de precaução, como: intensificar a 
higiene das mãos; definir roupas e calçados para uso exclusivo dentro 
das granjas; reforçar os cuidados com o fechamento de frestas, a fim 
de evitar que aves silvestres ou outros animais tenham contato com 
as aves comerciais; restringir o acesso de pessoas não autorizadas às 
instalações dos aviários; e evitar o manuseio de aves silvestres mortas 
ou com sinais clínicos da doença.

Sistema FAEP reivindica reabertura 
imediata do mercado internacional

competentes para que possa-
mos trabalhar na busca pelo 
restabelecimento, o mais breve 
possível, do comércio com 
grandes players. Isso porque o 
Paraná permanece sem ocor-
rência de casos da doença em 
seus planteis comerciais”, enfa-
tiza Ágide Eduardo Meneguette, 
presidente do Sistema FAEP.

VBP
O setor de avicultura do 

Paraná representa 31,6% do 

vbp (Valor Bruto da Produção 
Agropecuária), sendo o maior 
produtor nacional de carne 
de frango (35%) e o principal 
exportador da proteína. “A 
celeridade neste momento é 
fundamental para mostrarmos 
a robustez do sistema sanitá-
rio paranaense e o trabalho 
que realizamos para propor-
cionar produtos alimentícios 
com segurança sanitária ao 
mundo”, salienta o presidente 
interino do Sistema FAEP. 
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Consequências do aborto induzido
Quando uma gravidez é interrompida volunta-

riamente, o aborto do filho também aborta o amor 
recíproco do casal. Na morte intencional do filho 
morre junto o vínculo que une o casal! A relação 
termina, mesmo que o casal fique junto! 

Quando o casal aborta um filho acontece mui-
tas vezes perderem também a intimidade. A relação 
costuma ser mais fria e não raramente acaba em 
divórcio.

Para que a união continue como relação de amor 
é preciso um novo começo. Este recomeço implica 
em que o casal chore sinceramente pelo filho abor-
tado, assuma a dor do luto e a responsabilidade pela 
morte induzida. Somente desse modo serão capazes 
de construir uma nova uma união com êxito.

Não raramente se constata naqueles que 

procuram aconselhamento, que os filhos abor-
tados são simplesmente «esquecidos». Quando 
perguntados sobre quantos filhos têm, referem 
somente os que estão vivos ou, ainda, os vivos e 
aqueles que morreram em consequência de doença 
ou acidente. Não mencionam os filhos abortados! 
É como se eles não tivessem existido pelo simples 
fato de não terem nascido. 

No entanto, quando esta questão é colocada 
no campo sistêmico por meio de uma Constelação 
Familiar nota-se que a alma reage com ainda mais 
força, porque um aborto não é um “contraceptivo 
do dia seguinte”. Quando os envolvidos não assu-
mem suas responsabilidades, um filho nascido 
depois pode fazê-lo por eles. 

Não poucos problemas estão diretamente rela-
cionados à interrupção voluntária da gravidez. 

Mais tarde, os envolvidos geralmente têm o impulso 
de expiar. A maneira pela qual isso acontece algu-
mas vezes chega a ser autodestrutiva.

********
José Luiz Ames:  Licenciado, especialista, mestre, 

doutor e pós-doutor em Filosofia; Graduado em Estudos 
Sociais e formação em Teologia. Foi professor universi-
tário e pesquisador bolsista em produtividade do CNPq. 
Desde 2010 se dedica à pesquisa e divulgação da obra 
de Bert Hellinger. É Constelador Familiar e Terapeuta 
com formação em Reike e Barras de Access.

Rosana Marcelino: Graduação e Especialização 
em Pedagogia. Foi professora da Educação Básica. É 
Facilitadora de Constelação e Terapeuta com forma-
ção e experiência em PNL, Reiki, Barras de Access, 
Comunicação Não-Violenta, Processos Circulares de 
Construção da Paz e Theta Healing. Atua desde 2005 
com Constelação Familiar e Aconselhamento Sistêmico 
Individual e de Casal.

Cascavel – Sem luminárias e 
lâmpadas desde dezembro do 
ano passado, a Sesop (Secre-
taria Municipal de Serviços e 
Obras Públicas) começa, a par-
tir desta terça-feira (20), um 
grande mutirão para a troca de 
luminárias em diversos pontos 
da cidade que estão com “pon-
tos escuros”. Atualmente a Pre-
feitura, por meio do Ouvindo 
Cidadão 156, tem pelo menos 
500 pedidos para troca. 

Nesta semana a Sesop publi-
cou um pedido no Diário Oficial 
do Município pedindo a libera-
ção de pelo menos 880 horas 
extra para os servidores pode-
rem alongar um pouco mais a 
carga horária diária para agili-
zar o serviço. Além da troca das 
luminárias, uma equipe tam-
bém fará reforço em operações 
de tapa buraco e também na 
própria Usina de Asfalto, para 
conseguir produzir o material 
para a pavimentação. 

De acordo com o secretário 
municipal de Serviços e Obras 
Públicas, Sandro Rocha Rancy, 
a  Prefeitura teve problema 
com as licitações em 2024, já 
que teve uma mudança na lei 
que acabou travando a compra 
deste tipo de material em todo 
o país. “A nossa licitação que 
tínhamos a expectativa de sair 
em fevereiro, saiu somente em 
dezembro e em janeiro come-
çamos a análise”, explicou. O 
valor investido é de cerca de R$ 
2,3 milhões. 

Para dar conta do tra-
balho, o secretário Sandro 
Rancy afirma que conta com 
equipe qualificada. Segundo 
ele, a equipe está completa 
e apta para fazer manuten-
ção de toda a iluminação 
pública do Cascavel. A difi-
culdade enfrentada pelo 
Município acaba sendo com 
o furto de fios ou do próprio 
vandalismo.

“Podemos considerar que 
metade da nossa equipe, em 
vez de estar trabalhando na 
iluminação pública, acaba 
sendo destinada a consertos, 
manutenção e a reposição de 

cabos que são furtados em 
vários pontos da cidade, seja 
em instituições escolares, 
como em ruas e principal-
mente nos parques”, frisou.

Rancy disse que nos par-
ques horizontais existe uma 
grande incidência de furto de 
cabos, mas que para manter 
a iluminação ativa nestes 
locais que são importantes e 
de grande fluxo de pessoas, 
a equipe acaba parando o 
atendimento à iluminação 
pública para fazer essa repo-
sição de cabos. “No pró-
prio Trevo Cataratas várias 
vezes a nossa equipe ficou 

lá trabalhando vários dias, 
semanas consecutivas justa-
mente por conta da reposi-
ção desses cabos e isso para 
repor o que já estava pronto”, 
complementou. 

Segundo o secretário a 
Sesop conta com cinco equi-
pes que atendem todos os 
bairros da cidade e que são 
estas mesmas equipes que 
farão a troca das luminárias, 
de todas as 10 mil que ainda 
faltam na cidade. “No passado 
contratamos a luminária com 
a instalação, agora nós com-
pramos somente a luminária 
e estaremos instalando aí com 

a nossa equipe”, disse. 
Até o momento, Cascavel 

já investiu R$ 33 milhões na 
modernização da ilumina-
ção pública com tecnologia 
Led e ainda há previsão de 
mais R$ 10 milhões de inves-
timentos para terminar toda 
a cidade. A taxa de ilumina-
ção pública que é cobrada de 
todo contribuinte vai para a 
CIP (Conta de Iluminação 
Pública) e é dessa conta que 
sai o dinheiro para o paga-
mento da energia elétrica 
da cidade, manutenção dos 
serviços e a compra de novos 
equipamentos. 

Com falta de luminárias desde dezembro,
Cascavel terá mutirão contra “escuridão”
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Prejuízos de tempo e recursos com vários furtos e vandalismo

BAIXA QUALIDADE
O problema piorou ainda 

mais, segundo Rancy, porque 
algumas empresas, infeliz-
mente, tentaram ofertar pro-
dutos de baixa qualidade para 
o Município e a análise técnica 
acabou aprovando somente a 
quinta colocada que apresen-
tou material compatível com as 
exigências do edital. Só depois 
da aprovação desta empresa é 
que foi assinado o contrato e 
feito o empenho. A partir disso, 
os kits começaram a ser entre-
gues e o trabalho programado 
para iniciar na próxima semana. 

Toda e qualquer compra que 
é feita de iluminação passa pela 
a análise do engenheiro eletri-
cista da Sesop que recebe uma 

amostra do conjunto, desmonta 
e confere item por item que foi 
apresentado pela a empresa. 
As lâmpadas de Led tem um 
tempo de vida maior do que as 
comuns, podendo chegar até 
15 anos, dependendo do fabri-
cante. Outra característica posi-
tiva é que os conjuntos agregam 
as novas tecnologias, como é o 
caso da instalação de medidores.

O secretário Sandro Rancy 
explicou que na primeira 
entrega da empresa serão 600 
luminárias, mas que no total 
o Município está adquirindo 
cerca de 10 mil luminárias, que 
é exatamente a quantidade 
que falta para a cidade atingir 
100% de iluminação de Led. 
“Hoje o Município já tem 75%, 

faltando agora o restante de 
25%. Então nos próximos dias 
vamos atender essa demanda 
reprimida e nos meses seguin-
tes chegar, então, a uma 
quantidade suficiente para 
a gente então estar implan-
tando essa modernização de 
Led em Cascavel”, detalhou.  

NOVO MAPEAMENTO
Aproveitando a troca das 

luminárias e levantamento 
para as compras futuras e 
investimentos, a secretaria está 
fazendo o seu próprio cadastro 
e, por meio de um mapa espe-
cífico da cidade, estão identifi-
cando a localização exata dos 
postes, separando em cores que 
identificam a potência de cada 

conjunto de luminárias. 
Conforme o secretário, o 

mapeamento é importante, já 
que, por meio dele é que pode-
rão ter localizações exatas e 
acompanhar o crescimento da 
cidade, principalmente para 
implantação de novos lotea-
mentos. Segundo ele, todos 
os novos tem que implantar o 
sistema de iluminação pública 
com as luminárias de Led.   
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O Altar bloqueado

 @jggazolaJULIANO GAZOLA é fundador da Bioliderança® no Brasil, business executive coach, reprogramador biológico

Quantas vezes você tentou orar, meditar, plane-
jar ou ensinar — mas sentia que algo estava “fora 
do lugar”? Como se houvesse um peso invisível sobre 
os ombros, uma trava no coração, um bloqueio na 
mente? Talvez a causa esteja justamente no que Jesus 
ensinou com absoluta clareza:

“Se você estiver apresentando a sua oferta no 
altar, e ali se lembrar que o seu irmão tem alguma 
coisa contra você, deixe sua oferta ali, diante do altar, 
e vá primeiro reconciliar-se com seu irmão; depois 
volte e apresente sua oferta.” (Mateus 5.23-24)

Você consegue sentir o peso disso? Jesus está dizendo 
que a reconciliação vem antes do culto, antes da oração, 
antes da liderança. A espiritualidade verdadeira exige 
reconexão com o outro — não apenas com Deus.

Liderar é conduzir pessoas. E não se lidera com o 

coração fragmentado, carregando mágoas, ressen-
timentos e histórias mal resolvidas. Liderar sem per-
doar é oferecer água em copo sujo. Por fora, parece 
límpido. Por dentro, contamina.

Muitos líderes modernos tentam compensar suas 
feridas emocionais com performance, metas, técni-
cas, marketing pessoal. Mas o altar está bloqueado. 
Porque o que falta não é talento. É humildade. Não é 
competência. É cura.

A BioLiderança® ensina que o líder que não se 
reconcilia adoece — e adoece os outros. Ele cria 
ambientes tensos, evita conversas difíceis, mascara 
erros com desculpas. Mas aquele que entende o 
caminho da reconciliação se torna leve, respeitado 
e, acima de tudo, confiável.

A reconciliação não enfraquece a autoridade. Ela 

a fortalece. Um líder que tem coragem de olhar nos 
olhos e pedir perdão, ou de perdoar genuinamente, 
lidera com mais profundidade que qualquer título 
jamais ofereceria.

Hoje, sua oferta pode estar linda. Seu currículo 
impecável. Mas se há um irmão ferido no seu cami-
nho, Deus está mais interessado no perdão do que na 
apresentação do seu “melhor eu”.

O altar só se torna sagrado quando o coração está 
livre. Livre do ego, do rancor, da vaidade, do orgulho, 
da inveja, da injustiça.

Se você deseja liderar com verdade e alma curada, 
siga @jggazola e @cristocracia_oficial e descubra 
como a BioLiderança® pode transformar sua jornada.

#cristocracia #biolideranca #gestao #mentoria 
#counseling #mentoria #julianogazola

Curitiba – “Acidente de moto 
faz duas vítimas”, “Motociclista 
bate em carro e é atropelado”, 
“Motociclista morre em aci-
dente”. Manchetes como essas 
são lamentavelmente comuns 
em todas as regiões do país, 
com o número de acidentes 
envolvendo motocicletas em 
ascensão. Em 2024, o Paraná 
registrou mais de 8 mil casos, 
o que custou ao SUS um total 
de R$ 13,4 milhões, segundo a 
Secretaria Estadual de Saúde. 
Só o Hospital Universitário 
Cajuru, que atende 100% via 
SUS e é referência em atendi-
mentos de trauma em Curitiba 
e região, recebeu 44% dessas 
ocorrências, o que totaliza 3,5 
mil motociclistas acidentados.

O alto número de acidentes 
com motocicletas reflete, em 
grande medida, o aumento de 
vendas desse tipo de veículo. 
No primeiro trimestre de 2025, 
foram registrados quase 474 mil 
emplacamentos de motocicle-
tas em todo o país, de acordo 
com a Fenabrave (Federação 
Nacional da Distribuição de Veí-
culos Automotores). O aumento 
é de 9,63%, em comparação 
com o mesmo período de 2024, 
que teve pouco mais de 432 mil 
emplacamentos. 

EM ALTA
Além disso, o número em 

2024 foi o mais alto desde o iní-
cio da contagem, há 60 anos. 

Capacete 
Em todo o Brasil, o uso do 

capacete é obrigatório para con-
dutores e passageiros de moto-
cicletas. Esse equipamento de 
proteção ajuda a reduzir danos 
graves e ocorrências fatais, mas 
não é a única forma de proteger 
os motociclistas. “Uma maior 
conscientização sobre a impor-
tância de respeitar a sinalização 
existente, evitar andar acima do 
limite permitido de velocidade 
e ter noções de direção defen-
siva também é fundamental para 
garantir uma queda no volume 
desses acidentes e em suas 
consequências”, finaliza Pessini.

Maio Amarelo: Mais uma vez Paraná 
alerta para os acidentes com motos

Consciência é fundamental 
Comportamentos de risco, como transitar entre os carros ou em 

alta velocidade, são outro fator que explica o crescimento no número 
de motociclistas acidentados. Para que haja uma redução significativa 
nesses números é preciso investir em conscientização, na opinião de 
Pessini. “É muito importante que quem usa a motocicleta como meio 
de locomoção compreenda os riscos de sofrer um acidente. Além das 
vítimas fatais, temos muitos casos em que o paciente precisa passar 
por múltiplas cirurgias, longos períodos de internação, reabilitação e 
afastamento prolongado do trabalho devido aos danos causados pelo 
acidente que sofreram”, alerta.

Campanhas como o Maio Amarelo, criado pelo Observatório Nacio-
nal de Segurança Viária (ONVS), são ferramentas fundamentais para 
aumentar a conscientização dos motoristas sobre a importância da res-
ponsabilidade no trânsito. O mês foi escolhido porque, em 11 de maio 
de 2011, a Organização das Nações Unidas (ONU) decretou a Década de 
Ação para Segurança no Trânsito. Maio, então, tornou-se o mês em que 
organizações de todo o mundo concentram forças em ações como essa.

O aumento de serviços de delivery, a facilidade de financiamento 
e menor custo de aquisição frente a um automóvel são fatores que 
contribuem para o aumento dos números  

ARQUIVO | AGÊNCIA BRASIL 

Entre os fatores para esse cres-
cimento de demanda, estão o 
aumento de serviços de delivery, 
a facilidade de financiamento e 
menor custo de aquisição frente 
a um automóvel, a precariza-
ção do transporte público e a 
redução do tempo de desloca-
mento no trânsito. “Mais motos 
nas ruas infelizmente signifi-
cam mais acidentes de moto, o 
que acaba pressionando o SUS, 
muitas vezes responsável pelos 
atendimentos de vítimas de 
trânsito”, afirma o coordenador 
médico do pronto-socorro do 
Hospital Universitário Cajuru, 
Victor Pessini.

De acordo com o espe-
cialista, a maior parte das 

internações advindas de aci-
dentes de trânsito no Hospital 
Universitário Cajuru infeliz-
mente envolvem motociclistas. 
“Essa é uma tendência geral nos 
hospitais que atendem casos 
assim, porque as motocicletas 
não oferecem a seus conduto-
res o mesmo nível de proteção 
de um automóvel”, destaca. Os 
dados confirmam a impressão 
de quem está na linha de frente 
dos atendimentos médicos a 
motociclistas acidentados. Os 
gastos do SUS com esse tipo de 
internação vêm aumentando 
nos últimos anos, com destaque 
para 2023 e 2024, quando houve 
crescimento recorde. Em 2024, 
o SUS gastou R$ 257 milhões 
apenas com atendimento a 

motociclistas.
Mortes, amputações e 

cirurgias são algumas das 
consequências mais graves 
desses acidentes. Mesmo os 
acidentes que ocorrem com 
a motocicleta em velocidades 
moderadas podem resultar 
em traumas graves. “Fraturas 
expostas, lesões na cabeça e 
membros e até amputações 
são consequências frequentes. 
Muitos pacientes não sobre-
vivem e outra parte fica com 
sequelas permanentes. É um 
impacto profundo não só na 
saúde do paciente, mas tam-
bém em sua qualidade de vida, 
na rotina da família e nos cus-
tos para o sistema de saúde”, 
afirma Pessini.
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Judicialização pode travar comitê do 
novo imposto da reforma tributária

Brasília- Um impasse entre enti-
dades que representam os muni-
cípios brasileiros ameaça atrasar 
a implantação da reforma tribu-
tária. O Comitê Gestor do novo 
Imposto sobre Bens e Serviços, 
o IBS, que estava previsto para 
ser instalado na sexta-feira (16), 
deve começar a operar sem os 27 
representantes das prefeituras — 
o que pode comprometer deci-
sões essenciais para a estrutura-
ção do novo sistema tributário.

A ausência de representan-
tes municipais se deve à disputa 
entre a CNM (Confederação 
Nacional dos Municípios) e a FNP 
(Frente Nacional de Prefeitos), 
que divergem sobre as regras de 
escolha dos membros do Conse-
lho Superior do IBS. O processo 
foi judicializado e nenhuma das 
duas entidades indicou oficial-
mente seus representantes até 
o prazo legal de 16 de abril.

A demora na escolha tem uma 
razão, explica o advogado tribu-
tarista Luis Claudio Yukio Vatari. 
Por envolver uma quantia muito 
grande de dinheiro público, a 
escolha desses representantes 
municipais, será objeto de uma 
importante disputa. 

“Como o comitê do IBS vai ser 
um dos órgãos mais importantes 
de todo esse novo sistema, ele vai 
mexer anualmente com trilhões 
de reais.  Então, imagino que a 
função desses indicados pelas 
associações e confederações de 
prefeitos, vai ter um papel mais 
importante do que muitos prefei-
tos daquelas cidades. O que faz 
desse, um cargo muito pleiteado 
por termos políticos e econômi-
cos, dando a eles uma projeção 
muito grande — quase como ser 
um prefeito de uma grande capi-
tal “, avalia Yukio. 

Enquanto as entidades municipalistas travam disputam judicial, 
consumidor brasileiro trava luta contra alta carga tributária que 
abastece os cofres públicos

FPM: Municípios “repartem” R$ 1,8 bi na terça-feira
Brasília - A segunda parcela de 
maio do FPM (Fundo de Parti-
cipação dos Municípios) será 
repassada às prefeituras do país 
na próxima terça-feira (20). O 
montante, que correspondente 
a R$ 1,8 bilhão, é cerca de 46% 
maior do que o valor repassado 
no mesmo período do ano pas-
sado, quando os municípios 
receberam R$ 1,2 bilhão.

Segundo o especialista em 

orçamento público Cesar Lima, 
apesar de ser um repasse de 
meio de mês – normalmente 
menor – há uma elevação 
expressiva comparada com o 
mesmo decêndio de 2024. Na 
avaliação dele, esse resultado 
acende um sinal de otimismo 
para este ano. 

“Temos uma convergên-
cia da inflação para o teto da 
meta, e vamos esperar que o 

Banco Central mantenha a 
atual taxa de juros, a fim de 
que não se tenham pressões 
maiores sobre o consumo. A 
situação do emprego tem pos-
sibilitado que não haja tantas 
perdas no FPM, então o fundo 
tem sido um pouco menos 
atingido pelas altas taxas pra-
ticadas na Selic”, considera. 

Os recursos do FPM são for-
mados pelo que a União arrecada 

via Imposto de Renda e Imposto 
sobre Produtos Industrializados 
(IPI). Neste decêndio, entre as 
maiores parcelas, estão as des-
tinadas a municípios dos estados 
de São Paulo (R$ 232 milhões), 
Minas Gerais (R$ 231 milhões) e 
Bahia (R$ 151 milhões).  

Até o dia 14 de maio, 26 muni-
cípios estavam impedidos de 
receber recursos do FPM, mas 
nenhum do estado do Paraná.

MAIS DISPUTA
Mesmo assim, os estados já 

indicaram seus 27 membros e 
defenderam que, conforme a lei 
complementar nº 214/2025, o 
conselho fosse automaticamente 
instalado na sexta. Com isso, os 
secretários estaduais de Fazenda 
estudam recorrer ao Judiciário 
para garantir que possam eleger 
o presidente do comitê e forma-
lizar a conta bancária que permi-
tirá o repasse inicial da União, de 
R$ 50 milhões, para financiar os 
trabalhos do órgão.

IMPORTÂNCIA DO COMITÊ
A medida é considerada 

urgente, pois o comitê terá a mis-
são de aprovar o regulamento do 
IBS e contratar a empresa res-
ponsável pela criação do novo 
sistema de arrecadação, previsto 
para entrar em operação a partir 
de 2026. Sem os recursos e a for-
malização do conselho, esses pas-
sos podem atrasar significativa-
mente o cronograma da reforma.

Segundo o diretor institu-
cional do Comsefaz (Comitê 
dos Secretários de Fazenda dos 
Estados), André Horta, já houve 
sinalização às entidades muni-
cipalistas sobre a intenção de 

buscar respaldo jurídico. “O pre-
juízo maior é atrasar os recursos 
e os sistemas. Para evitar isso, 
vamos conversar com o Judiciá-
rio”, afirmou.

Para o advogado Yukio Vatari, 
o problema está em já “começar 
o longo processo da reforma com 
uma briga. E é muito cedo para 
ter isso, já que estamos apenas 
no começo da reforma”. “Mas 
como tudo no Brasil, já existe 
uma ideia intermediária de fazer 
o que eles estão chamando de 
‘comitê provisório’ com a nomea-
ção dos estados para começa-
rem a tratar das questões para 
depois juntar os representantes 
do municípios para entrar em 
questão mais municipais.”  

O que remete à Constituição 
de 88 — relembra o especialista — 
“quando as questões relativas ao 
ISS e ICMS foram deixadas “para 
depois” e tivemos uma legislação 
provisória. Sendo que a defini-
tiva levou mais de décadas para 
ser imputada. Todo esse cenário 
levou ao que todos apelidaram de 
‘manicômio tributário’.”

Para Yukio, parece que esta-
mos seguindo no mesmo cami-
nho que pode levar a uma nova 
insanidade legal e tributária.

Briga de entidades
A disputa entre CNM e FNP gira em torno da forma de eleição dos 

representantes. A CNM, que representa a maioria dos prefeitos, diz ter 
maioria suficiente para vencer as duas etapas da escolha. A FNP, que 
reúne os grandes municípios, quer uma única eleição com divisão 
garantida: 14 vagas para a CNM e 13 para a FNP — proposta que 
depende de mudança legal ainda em tramitação no Congresso.

Enquanto isso, a operação do “pré-comitê” tem sido feita sem orça-
mento, o que preocupa os estados. A lei prevê um empréstimo de até R$ 
600 milhões da União ao Comitê Gestor em 2025. Como os depósitos 
mensais só começarão após a formalização do conselho, o atraso já 
representa uma perda estimada de R$ 250 milhões.

 AGÊNCIA BRASIL



9Sábado 16 e domingo 17 de maio de 2025   ESPORTES@oparana hojenews

    BRASILEIRÃO – 9ª RODADA 
     SÁBADO 

16h00 Ceará  x  Sport
18h30 Vasco  x  Fortaleza
21h00 São Paulo  x  Grêmio

   DOMINGO
16h00 Corinthians  x  Santos
16h00 Bahia  x  Vitória
16h00 Juventude  x  Fluminense
18h30 Flamengo  x  Botafogo
18h30 Bragantino  x  Palmeiras
20h30 Cruzeiro  x  Atlético Mineiro
20h30 Internacional  x  Mirassol

SÉRIE B – 8ª RODADA
 SÁBADO

16h00 Operário  x  Botafogo-SP
18h30 Vila Nova-GO  x  Athletico
20h30 Athletic  x  Novorizontino

DOMINGO
16h00 Atlético-GO  x  Remo
16h00 CRB  x  Criciúma
18h30 Paysandu  x  Goiás

             SÉRIE D – 5ª RODADA
           SÁBADO

15h00 Monte Azul  x  FC Cascavel
15h00 Cianorte  x  Inter Limeira

           DOMINGO
16h00 Goiatuba  x  Operário-MS
17h00 Itabirito  x  Uberlândia

DIVISÃO DE ACESSO – 6ª RODADA
SÁBADO

15h30 Paranavaí  x  Patriotas
15h30 Toledo  x  Batel
18h30 Laranja Mecânica  x  Galo Maringá

            DOMINGO
15h30 Foz  x  Nacional
15h30 Iguaçu  x  PSTC 

AGENDA DE JOGOS

 São Paulo – Enquanto o Brasilei-
rão está na fase incial, chegando 
perto dos 30% das rodadas, são 
os clássicos regionais que vão 
prendendo a atenção do torce-
dor. Neste domingo, a rodada 9 
terá três deles. 

Em São Paulo, o Corinthians 
recebe o Santos, em duelo de 
duas equips que precisam de 
recuperação no Campeonato.  
No Rio de Janeiro, Flamengo e 

Botafogo vem de vitórias nas 
competições continentais e che-
gam embalados para o duelo. 
Enquanto o rubro-negro sonha 
com a liderança, já que está a dois 
pontos do Palmeiras, o alvinegro 
precisa vencer para entrar no G8.

Separados por apenas quarto 
pontos, os mineiros prometem 
lotar o Mineirão. O mando é do 
Cruzeiro, que parece ter reencon-
trado o melhor futebol.   

Cascavel – Ainda invicto na 
competição, o Stein Cascavel 
tem um confronto direto pelas 
primeiras posições na tabela 
de classificação da Liga Femi-
nina de Futsal. Neste sábado, 
às 16h, o time cascavelense 
recebe o Barateiro, de Santa 
Catarina, que está na segunda 
posição do campeonato com 
100% de aproveitamento em 
três partidas. 

O Stein atuou apenas duas 
vezes até aqui com vitórias por 
7 a 1 sobre o Unidep e 3 a 0 no 
São José. Para o técnico do 
Stein, Márcio Coelho, a melhor 
estratégia para manter o ritmo 
é se atentar aos detalhes. 

“A semana vem sendo 

Contra vice-líder, Stein 
busca subida na tabela

Cascavel – Com uma semana 
um pouco mais tranquila para 
trabalhar após a primeira vitó-
ria na competição, o FC Casca-
vel viajou até o interior de São 
Paulo. Na tarde deste sábado, 
o time enfrenta o Atlético 
Monte Azul, pela sexta rodada 
da Série D. O único dos titula-
res a não viajar foi o atacante 
Josiel, que recebeu cartão ver-
melho na partida anterior.

Com isso, o técnico Tcheco 
terá que alterar a formação ini-
cial mais uma vez. O objetivo é 

Dentro de casa, Stein quer manter 
invencibilidade e assumir a vice-liderança 

ASSESSORIA

muito produtiva, estamos nos 
apegando muito nos mínimos 
detalhes para que a prepara-
ção seja a melhor possível. O 
adversário vem muito forte 
nessa temporada, também 
com 100% de aproveitamento, 
então acredito que tem tudo 
para ser uma grande partida. 
Contamos muito também com 
o apoio do nosso torcedor, que 

faz total diferença aqui nos 
jogos em casa”, disse. 

RODADA
A quarta rodada da LFF 

ainda terá neste sábado, Rese-
nhas x ADTB, em Rio Verde 
(GO), ADEF x Leoas da Serra, 
em Brasília, Malgi x Female, 
em Pelotas (RS), e Unidep x 
Londrina, em Pato Branco. 

aproveitar o jogo contra o lan-
terna do grupo para conquistar 
a primeira vitória fora de casa. 

“A gente sabe que o adver-
sário é difícil e jogamos fora de 
casa, mas precisamos superar 
essas condições. Buscar uma 
vitória fora de casa é essencial, 
porque quem quer classificar 
tem que vencer fora também. 
Com poucos jogos restantes 
neste turno, conquistar pon-
tos agora é primordial para 
alcançar nosso objetivo final: 
a classificação”, apontou. 

FC Cascavel busca primeira vitória fora
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Cascavel – Uma das mais tra-
dicionais competições do fute-
bol amador de Cascavel será 
iniciada neste domingo e pro-
mete movimentara região norte 
da cidade com a presença de 
grande público e jogos que, 
tradicionalmente, são muito 
disputados. 

Este ano, a competição con-
tará com dez equipes divididas 
em dois grupos. Apenas os últi-
mos colocados de cada grupo 
não passam de fase. A partir daí, 
tudo acontece em confrontos de 
mata-mata.

A primeira rodada terá qua-
tro partidas: Cia Eventos x Alves 
(B), Frutana x Treja Estyle / 
Treme Terra (A), Refrigeração 
Tarumã x Elivelton (A) e Luana 
Modas x São Cristóvão (B).  

São Paulo – A penúltima rodada 
da fase de grupos da Libertado-
res já definiu metade dos times 
classificados para as oitavas 
de final. Entre eles estão dois 
times brasileiros – Palmeiras, 

com a melhor campanha geral, 
e São Paulo. No grupo do Tri-
color, o Libertad também está 
classificado. Outro grupo com 
dois classificados é o H, com 
Vélez Sarsfield e Peñarol, que 

venceram as partidas da quinta 
rodada. O Racing ficou com uma 
vaga no grupo E, que pode ter 
o Fortaleza como outro classifi-
cado. Atlético Nacional e River 
Plate também estão garantidos. 

Rio de Janeiro – Depois da des-
tituição de Ednaldo Rodrigues 
do cargo de presidente da CBF, a 
entidade passará por uma nova 
eleição no próximo dia 25. Neste 
sábado será publicado o edital 
assinado pelo interventor Fer-
nando Sarney, dando prazo até 
terça-feira para que as chapas 
candidatas sejam inscritas. 

Logo após a saída de Ednaldo, 
presidentes de 19 federações 

estaduais assinaram um docu-
mento pedindo mudanças na 
entidade, contrariando tudo o 
que falaram até a semana pas-
sada sobre união com o Ednaldo.  
Até sexta-feira (16), nenhum nome 
havia sido apontado como pro-
vável candidato, nem mesmo o 
ex-jogador Ronaldo que chegou 
a iniciar uma campanha, mas foi 
repelido pelos presidentes de 
federações.  

O FC Cascavel é o vice-lan-
terna do grupo 7, com quatro 
pontos, enquanto o Monte Azul 
tem três pontos e ainda busca a 
primeira vitória na competição. 

Oito já garantiram vaga na Libertadores

Tradição mantida! 
Terrão do Colonial 

abre mais uma edição

Quem vai pegar a CBF?Três clássicos mexem o Brasileirão
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Cascavel - No dia 7 de junho, a partir das 
20h, o tradicional Jantar Baile Benefi-
cente do Marreco Recheado promete 
uma noite inesquecível no Tuiuti Esporte 
Clube, em Cascavel. Em sua 24ª edição, a 
festa, organizada pelo Rotary Club Cas-
cavel, une sabor, cultura e solidariedade 
em prol de duas instituições fundamen-
tais para a região: o Hospital Uopeccan 
e a Apae Cascavel.

O evento terá como estrela prin-
cipal o clássico Gefühtle Ente (mar-
reco recheado), além de um buffet 
completo de comidas típicas alemãs. 
As bebidas serão cobradas à parte. A 
programação também contará com 
sorteio de brindes e a tradicional 
apresentação de casais trajados com 
vestimentas típicas alemãs, que irão 
desfilar e dançar, celebrando a cultura 
germânica. A animação da noite ficará 
por conta de uma banda típica alemã, 
trazendo ainda mais alegria e autenti-
cidade à festa.

Os ingressos já estão à venda por R$ 
175,00 por pessoa e podem ser adquiridos 
pelo telefone/WhatsApp (45) 99106-2693. 
Toda a comunidade está convidada a participar e 
colaborar com essa causa que transforma vidas.

O presidente da Uopeccan, Leopoldo Furlan, 
reforça a importância do evento para a institui-
ção: “Participar do Jantar do Marreco é muito 
mais do que vivenciar uma noite especial. É um 

Cascavel - Um marco para cultura de Cascavel.  Com o obje-
tivo de resgatar a história dos violeiros e sanfoneiros de Cas-
cavel, a Secretaria de Cultura, por meio do Museu da Imagem 
e do Som Xico Tebaldi, realiza o 1° Encontro de Violeiros e San-
foneiros 60+, neste sábado (17), às 18h30, no Centro Cultural 
Gilberto Mayer. Músico - amadores e profissionais - com idade 
superior a 60 anos vão se revezar no palco em apresentações 
que guardam memórias e a identidade do povo cascavelense.  
A coordenadora de Museus, Silvia Prado, explica que o projeto foi 
idealizado a partir de uma demanda do senhor Elando Meireles, 
músico antigo na cidade. “Amadurecemos a ideia e organizamos o 
primeiro encontro após o cadastro dos músicos 60+. Em dois meses 
de organização tivemos o contato com esses personagens que man-
têm o legado da música sertaneja raiz, ouvimos relatos de suas histó-
rias na qual a próxima etapa será a produção de um documentário, 
com previsão para outubro”, detalha. 

Ao todo, 47 cadastros foram realizados, com violeiros, sanfonei-
ros e gaiteiros, que fazem parte da história de Cascavel sendo solos, 
duplas, trios e uma banda. A apresentação marca uma etapa muito 
importante e de forma inédita para o reconhecimento dos artistas 
da música sertaneja raiz em Cascavel. Serão 17 apresentações  com 
duas música cada, dentre as modas estão “Beijinho Doce”, “Sonho de 
Caboclo”, “Coração de Violeiro”, composições autorais e entre outras.

As apresentações serão por ordem de idade, começando 
pelo mais experiente com 90 anos e 89 anos, com todos os par-
ticipantes no palco, sentados na ordem de idade, será a apre-
sentação e a banda Voz Campeira para encerrar a noite.“Pre-
cisamos agradecer ao Elando Meireles, Laudinho que são 
radialistas e o Maurício Giongo que são organizadores de Rodas de 
Viola em Cascavel, assim como a Rádio Colmeia, que projetou inú-
meros artistas da nossa música e contribuiu para que a cultura e 
as modas de viola permaneça viva em nossa história”, frisa Silvia. 
No domingo, (18), às 10h, também haverá uma apresentação gra-
tuita, na Feira do Teatro. Basta se programar e prestigiar os músicos 
cascavelenses.

Cascavel - A ACEC (Associa-
ção Cultural e Desportiva 
de Cascavel), promotora 
da Nipofest, que movimen-
tou o Centro de Conven-
ções e Eventos de Cascavel 
no último fim de semana, 
está com inscrições abertas 
para aulas de japonês para 

crianças e adultos, nos níveis 
Básico I (iniciantes) e II. As 
aulas são destinadas para 
o público interno e comuni-
dade geral que se interessem 
pelo idioma e são realizadas 
na sede da associação que 
fica na Avenida Piquiri, 1186, 
Bairro São Cristóvão.  

1° Encontro de 
Violeiros e Sanfoneiros

de Cascavel 60+ 
ocorre neste sábado

gesto de solidariedade que vai ajudar, direta-
mente, milhares de pacientes atendidos pela 
Uopeccan. Contamos com o apoio de toda a 
comunidade para que, juntos, possamos con-
tinuar oferecendo esperança e cuidado a quem 
mais precisa”, frisa. 

24º Jantar Baile Beneficente do 
Marreco Recheado vai arrecadar recursos 

para a Uopeccan e a Apae Cascavel

ACEC promove aulas de 
japonês para crianças e 

adultos em diferentes níveis

AULA PARA CRIANÇAS (7 A 12 ANOS)
Sábado: 10h - 11h40
Taxa de inscrição: R$120
Mensalidade: R$240 (R$235 para os associados da ACEC)
Valor dos materiais: R$70
Contato: (45) 99989-0134

AULA BÁSICO I (INICIANTES - A PARTIR DOS 13 ANOS)
Sábado: 15h30 - 17h10 | Início: 24/05

AULA BÁSICO II (A PARTIR DOS 13 ANOS)
Sábado: 17h30 - 19h10 | Em andamento; nova turma inicia 
no dia 24/05

VALORES DO BÁSICO I E II:
Taxa de inscrição: R$120
Mensalidade: R$265 (R$260 para os associados da ACEC)
Valor dos materiais: R$220
Contato: (45) 99927-9967

Taxa de inscrição gratuita até no dia 15 de maio para turmas Básico I e II
*A mensalidade de maio da turma Básico I será por R$ 130
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Mensagem do Dia

ÁRIES  21/3 a 20/4
Sábado promete boas vibes! Sol e Urano se unem 
para dobrar suas chances de lucrar. Ideias criativas 
para incrementar os ganhos estão chegando e você 
terá persistência para conquistá-los. Compromis-
sos profissionais fluirão bem. Planos com o amor 
serão favorecidos. 
Cor: LILÁS Palpite: 14, 50, 60 

TOURO  21/4 a 205
Prepare-se para um sábado inesquecível! Os 
astros estão deixando seu magnetismo no topo, 
com sorte e sucesso garantidos em todas as áreas. 
A Lua promete surpresas gostosas em passeios e 
toneladas de energia para o amor. Há chances de 
cruzar com a sua alma gêmea hoje à noite. 
COR: VERDE PALPITE: 40, 42, 23 

GÊMEOS  21/5 a 20/6
Prepare-se para transformações! Use seu sexto 
sentido turbinado para tomar novos rumos na 
vida, seja no trabalho, com grana ou com relações 
pessoais. Seja exigente, aprofunde relações que 
importam e deixe as outras de lado. Esquenta o 
clima íntimo com seu love. 
Cor: VERMELHO Palpite: 46, 48, 28

CÂNCER 21/6 a 21/7
Hoje é o dia perfeito para correr atrás de seus 
sonhos. Com seus ideais recebendo um impulso 
cósmico, anseie por grandes objetivos. Sua vida 
social está prestes a disparar com convites para 
sair. As surpresas aguardam, uma paixão dos 
sonhos pode florescer. 
Cor: AZUL-CLARO Palpite: 29, 45, 56

LEÃO 22/7 a 22/8
Sabadão de sucesso garantido, leãozinho! Sol 
e Urano estão do seu lado abrindo caminhos 
para você prosperar. Mostre suas habilidades e 
aguarde reconhecimento! Você vai brilhar social-
mente, chamando atenção das paqueras. Acre-
dite em você e vai à luta, pois o clima favorece 
a conquista. 
Cor: VERDE-ESMERALDA Palpite: 32, 04, 23

VIRGEM 23/8 a 22/9
Prepare-se para um sábado incrível! Planeje uma 
viagem ou um programa diferente: o dia promete 
descontração, momentos especiais e surpresas 
maravilhosas. Esqueça a rotina e conheça lugares 
e pessoas novas. À noite, espere emoções intensas 
nos assuntos do coração. 
Cor: BRANCO Palpite: 53, 35, 33

LIBRA  23/9 a 22/10
Hoje é um dia promissor para suas finanças - man-
tenha o foco e veja a mágica acontecer. Momentos 
agradáveis com entes queridos estão à vista! Se 
está solteiro, uma paquera familiar pode surpreen-
der. Com o parceiro, o ciúme pode ser um tempero 
para a intimidade. 
Cor: AZUL-ROYAL Palpite: 07, 43, 52

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11
Sábado de energia positiva para você! É o momento 
perfeito para usar sua vitalidade e comunicação 
para alcançar seus objetivos. Sorte com dinheiro 
e sucesso na mídia social, marketing e comércio 
estão nas estrelas! Além disso, o amor é o favorito 
do dia, com um novo romance preparado para dar 
um salto sério. 
Cor: PRETO Palpite: 04, 22, 33

SAGITÁRIO 22/11 a 22/12
O universo hoje impulsiona seus interesses finan-
ceiros, é o dia perfeito para ir à luta e aumentar 
seus recursos. Com a vitalidade extra fornecida por 
Sol e Urano, tome iniciativas visando lucros. Espe-
rem progresso no trabalho, mas amor estável sem 
grandes novidades. 
Cor: AMARELO Palpite: 36, 57, 03

CAPRICÓRNIO 23/12 a 20/1
Sábado incrível à vista! Com a Lua brilhando no seu 
signo, espere um período espetacular de trabalho, 
dinheiro ou amor. Suas qualidades e encantos esta-
rão em evidência. Urano e o Sol enviam energias 
positivas para seus sonhos. Sucesso garantido no 
amor, seja na conquista ou na harmonia da união. 
Cor: MARROM Palpite: 44, 51, 33

AQUÁRIO 21/1 a 19/2
Hoje é dia de aproveitar o sossego e se dedicar ao 
que gosta, aquariano! O universo aponta para um 
dia sereno. Passe tempo no seu canto preferido 
junto de quem você ama. Talvez falte ânimo para 
sair, mas o dia promete ser relaxante e agradável 
com pessoas queridas, especialmente familiares 
e seu amor. 
Cor: AMARELO Palpite: 53, 23, 60

PEIXES 20/2 a 20/3
Aquele sábado dos sonhos te espera! Sucesso no 
trabalho, sorte financeira e uma vibração que atrai 
bons amigos estão no seu caminho. Prepare-se 
para bons momentos, encontros animados e sur-
presas no amor.No amor, a noite promete! 
Cor: AMARELO Palpite: 21, 48, 12

 

Crescente
03/06 - 00h40

Maringá
Londrina

PREVISÃO DO TEMPO
Sábado 17/5/2025

Sol Paranaguá
max 24
min 18

Cascavel
max 24
min 16

Foz do Iguaçu
max 26
min 19

max 26
min 15

Curitiba
max 23
min 13

FASES 
DA LUA

Domingo 18/5/2025

Segunda 19/5/2025

Sol

Nova
27/05 - 00h02

Minguante
20/05 -09h00

Cheia
12/05 - 13h55

Parcialmente nublado
com pancadas de chuva

max 27
min 17
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Dia de Sorte

MÊS DA SORTE: 04 01 01 01 01 08 07

Super Sete concurso: 694

1 2 3 4 5 6 7

AGOSTO

09 10 19 22 24 28 31

Mega Sena
01 02 07 08 10 11 12 14 

15 17 18 19 23 24 25concurso: 2863Megasena

Dupla sena
1º sorteio

2º sorteio

Lotofácil

Quina

Timemania

TIME DO

Lotomania

Federal
1º prêmio

2º prêmio

3º prêmio

4º prêmio

5º prêmio

Dia da Sorte

MÊS DA SORTE:

NOSSOS RESULTADOS SÃO
INFORMATIVOS E NÃO SUBSTITUEM

OS RESULTADOS OFICIAIS.

Megasena

Dupla sena
1º sorteio

2º sorteio

Lotofácil

Quina

Timemania

TIME DO

Lotomania

Federal
1º prêmio

2º prêmio

3º prêmio

4º prêmio

5º prêmio

Dia da Sorte

MÊS DA SORTE:

NOSSOS RESULTADOS SÃO
INFORMATIVOS E NÃO SUBSTITUEM

OS RESULTADOS OFICIAIS.

 09 14 24 25 30 48

concurso: 2808

concurso: 2243

12 24 27 43 44 45

concurso: 5965

Quina

Federal

Dupla sena

Timemania

TIME DO ♥

concurso: 2771Lotomania

22331
24928
30161
24195
05858

06 39 49 56 63 67 77
JUAZEIRENSE/BA

24 41 51 57 62
concurso: 6731

05 23 32 34 47 56

02 26 29 31 34 36 37 40 48 49 
51 58 63 70 71 72 73 80 89 92

Loterias concurso: 3393Lotofácil

concurso: 1064
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BANCO 29

RZS
HEGEMONICA
EXIMIOMEL

CBTOPG
FLORETEETA
CUBACUTD

SNONOTO
ÃDIFAUM

CONTRATURA
SIEUIR

GOVDRIMA
ACELERARN

ILEEASH
AORALUÃ

PLENILUNIO

Pintor ho-
landês de
"O Banho 

de Betsabé"

Aperfeiçoa
a criação
animal

doméstica

Adoçante
natural

vedado a
bebês

(?) de li-
nha: o mo-
delo mais
avançado

5(?), tec-
nologia de
telefonia

móvel
(?)

Carinae,
estrela da 
Via Láctea

Central
sindical
fundada
em 1983

Capital 
da região 
italiana do
Piemonte

Nota de
gastos no
cartão de
crédito

Ferramen-
ta usada 

na constru-
ção civil

Principal
insumo de

vacinas

(?).br,
portal de
serviços
federais

Recurso
presente
no rap
(Mús.)

A geleia
exclusiva
da abelha-

rainha

(?)
generis:
peculiar

Imprimir 
maior velo-
cidade ao
automóvel

(?) Militão,
zagueiro
do Real 
Madrid

Tipo de
exame
como a
sabatina

Consoan-
te que não
antecede
"B" e "P"

Problema agravado
pela má distribuição
de renda no Brasil

Relativa à supremacia 

povo so-
bre outro

Perito
Uma das
armas da
esgrima

O plano 
alternativo
Carbono 
(símbolo)

"Orelha", em
"otologia"

Artigo
indefinido

Poeta de "Mural 
de Ventos"

Movimento repentino
e enérgico

Retesamen-
to de um
músculo

Ilha
caribenha 
governada
por Miguel
Díaz-Canel

Não, em
francês
Segundo
(símbolo)

Imposto
de Renda

(sigla)
Raiva

(?) Denis,
grande

defensor
e divulga-

dor da
doutrina
espírita

Terreiro de
Candom-

blé (bras.)
Lua cheia

Cinza, em
inglês
Lutécio 

(símbolo)

de um

3/ash — eta — île — non — top. 4/léon. 7/florete.
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A L G
C O N S E N S U A L

A L B A N I A A T A
R A L I T F U R O R

U I S Q U E D I A
D Q R O C A N

P I U X A O C J
G O O S E P R O S A

S E N T E S O M
R A P T O N T A L E

N A F E D R A C
A T R A S O U S P A

O L E B I L A N
A R E I O C A P I
T O L I C E U A C

O P O S I T O R A

Composi-
tor de

Sinfonia 
Amazônica

Pronome
que serve
de com-
plemento

Registro
de fatos

históricos
(p. ext.)

Resumo
das delibe-
rações da 
assembleia

Forma de
conexão

hidráulica 

Súbita 
manifesta-

ção de
violência

Corpo que
oscila pe-
riodica-
mente

Diz-se do
bife muito
passado
(pop.)

Forma
literária

não metri-
ficada

Estímulo
usado na 
Musicote-

rapia

Conectivo
de orações
coordena-
das (Gram.)

Conto, em
inglês

Justifica a
cobrança

de juros no
pagamento

Comer, na
linguagem

infantil

Aditivo do
sal caseiro
(símbolo)

Clínica que
oferece 

massagens
relaxantes

Medida e-
quivalente
a 100 m2 

Código do
usuário da

internet
(sigla)

Mamífero
girafídeo
(Zool.)

Edson
Spinello,
diretor de
novelas

Antes de
Cristo

(abrev.)

República
dos Balcãs

O divórcio
que não
requer 

homolo-
gação 
judicial

Mais, em
italiano

Corrida de
carros
Bebida

destilada
típica da
Escócia

Capanga; jagunço
Clássico do Cinema
dirigido por Stanley

Kubrick (1971)

Hábito que amplia os
conhecimentos e en-
riquece o vocabulário
Desinência do plural

Informação
da data

Elemento
da Pintura 

A 9a letra
grega

Nitrogênio
(símbolo)

Peça do tear
Indivíduo

hostil a es-
trangeiros

Local de 
filmagens

Título de
antigos

soberanos
do Irã

Exposição de argu-
mentos da acusação

Central sindical
brasileira

Ganso, 
em inglês
Crime de 

Páris (Mit.)

Criatura
Linha da 

coordenada
da latitude

Tragédia
de Racine
Jurisdição
episcopal

Asneira; disparate

Oponente; 
adversária

3/più — set. 4/iota — tale. 5/fedra — goose. 6/libelo. 10/consensual.

Tudo o que fizerem, façam de todo o coração, como 
para o Senhor, e não para os homens, sabendo que 
receberão do Senhor a recompensa da herança. É a 

Cristo, o Senhor, que vocês estão servindo.  
COLOSSENSES 3:23-24
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INGREDIENTES
l 1 repolho médio
l 300g de filé de sardinha Copacol
l 1 cebola média
l 2 dentes de alho
l 3 ovos
l ½ copo de azeitonas
l Azeite, sal, pimenta, cheiro verde e colorau a gosto

MODO DE PREPARO
Pique a cebola e o alho e leve para uma panela com azeite para dourar.
Acrescente o colorau e o repolho picado bem fininho. Deixe cozinhar por 
alguns minutos.
Coloque a sardinha cortada em cubinhos, junto com as azeitonas e o cheiro 
verde. Acerte o tempero com sal e pimenta.
Deixe cozinhar por mais alguns minutos e leve a mistura para um refratário.
Acrescente as claras batidas em neve, depois coloque as gemas e misture 
bem. Decore com azeitonas e rodelas de cebola, se desejar.
Leve para assar em forno preaquecido a 180ºC por cerca de 25 minutos ou 
até dourar. Sirva em seguida.

Torta de repolho com 
sardinha cremosa

MODO DE PREPARO
Junte os ingredientes em uma bancada 
para facilitar o passo a passo;
Em uma panela grande com o fogo desligado, adicione o 
leite, o amido de milho e dissolva com a ajuda de um fouet;
Acrescente as gemas, o leite condensado, a 
essência de baunilha e mexa, em fogo médio, 
até engrossar e começar a borbulhar;
Desligue o fogo, transfira para um recipiente, cubra com 
um plástico que fique em contato com o creme e leve 
para a geladeira para esfriar por 30 a 40 minutos;
Tire os cabinhos do morango, corte eles ao meio e forre 
todo o fundo e as laterais de uma travessa e reserve;
Retire o creme da geladeira, coloque o 
creme de leite e misture bem;
Despeje o creme por cima dos morangos, 
espalhando bem para cobrir tudo;
Derreta o chocolate, com o creme de leite, no micro-ondas 
ou em banho-maria e misture bem até formar uma ganache;
Despeje a ganache por cima do creme, espalhe 
bem e leve para a geladeira para firmar;
Decore como preferir e sirva. Bom apetite!

INGREDIENTES DO CREME
l 1 litro de leite
l 4 colheres de sopa de amido de milho
l 2 gemas
l 2 latas de leite condensado
l 1 colher de chá de essência de baunilha
l 3 bandejas de morango
l 200 gramas de creme de leite

INGREDIENTES DA GANACHE
l 250 gramas de chocolate meio amargo
l 400 gramas de creme de leite

Bombom de morango 
na travessa simples
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SESSÃO INFANTIL

José Roberto Biagi e 
Cleide Ferreira Biagi 

que completam neste 
domingo, dia 18 de 

maio, 59 anos de 
casados

Nil Herdina que 
comemorou 

idade nova, na 
terça-feira, dia 

13 de maio. 
Família deseja 

toda felicidade

Você sabia???
“Maio é um mês de 

primavera no hemisfério 
norte e outono no 

hemisfério sul. Portanto, 
maio no hemisfério sul é 
o equivalente sazonal de 
novembro no hemisfério 
norte e vice-versa. O final 

de maio normalmente 
marca o início da 

temporada de férias de 
verão nos Estados Unidos 
e Canadá, que termina no 

Dia do Trabalho, a primeira 
segunda-feira de setembro. 

Nenhum mês começa ou 
termina no mesmo dia 

da semana que maio de 
qualquer ano. Este é o 

único mês com essas duas 
propriedades”. 

Parabéns!
Idarci Abramo Centenaro, Neusa Mara Lemos, Romualdo 

Caringnono, Rosa Toshie Takaqui Seki, Clenilde Marchi 
Fistarol, Itália Samariva, Jose Valdir Buosi, Guilherme Soares 

Scatanto, Leonilda Carbonera  e Eliane Marones são os 
aniversariantes que festejaram idade nova durante a última 

semana. Os nossos votos de muitas felicidades a todos. 

Apagando as velhinhas Antoniella Orlandi aniversariante do dia 10 de maio. Parabéns!

Heitor e Silvana 
Pires nas lentes 
de Vera e Grasi 

Fotografias
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‘Caravana cultural’ de trailers e motorhomes
iniciou circuito inédito por cidades do Paraná

Uma inédita caravana de 
trailers e motorhomes per-
correrá dezenas de cidades 
paranaenses ao longo de 
2025, levando atrações gas-
tronômicas, culturais, sociais 
e ambientais às comunidades 
locais. A primeira etapa do Cir-
cuito Caminhos do Paraná – 
Circuito Costa Rica ocorrerá de 
23 de maio a 1º de junho em 9 
municípios da Costa Noroeste. 
O evento é promovido pela 
Expo Motorhome, maior feira 
de campismo e caravanismo 
realizada anualmente no mês 
de novembro em Pinhais, 
região metropolitana de Curi-
tiba. “Em cada cidade, faremos 
um grande e festivo acampa-
mento, mostrando como fun-
ciona o turismo sobre rodas e 
o estilo de vida desses aven-
tureiros”, adianta o ideali-
zador e presidente da Expo 
Motorhome, Alexandre Boff.

A primeira cidade a rece-
ber a caravana é Diamante 
do Norte, em 23 de maio. Os 
aventureiros permanece-
rão na Rua José Vicente, em 
frente à Prefeitura. Depois, 
irão se deslocar para Nova 
Londrina (24/5),  Loanda 
(25/5), Marilena (26/5), São 
Pedro do Paraná (27/5), Porto 
Rico (28/5), Querência do 
Norte (dias 29 e 30/5), Ica-
raima (31/5) e Altônia (1º/6). 
Após, os veículos de recreação 
irão prestigiar eventos em Foz 
do Iguaçu e, posteriormente, 
em Ciudad del Este, no Para-
guai, e Posadas, na Argentina. 
Participarão campistas que 
já estão na estrada há vários 
anos, desbravando as belezas 
naturais do Brasil, e também 

fabricantes de motorhomes, 
trailers, minitrailers e campers 
(equipamentos acoplados à 
caçamba de picapes). Dessa 
forma, os moradores terão a 
oportunidade de conhecer as 
tecnologias e todo o conforto 
interno de alguns dos mode-
los expostos. Ao todo, está 
prevista a participação de 20 
veículos.

Os acampamentos ocor-
rerão em pontos estratégicos 
de cada cidade, como praça 
central, áreas próximas às 
prefeituras ou balneários, 
disponibilizando apresenta-
ções musicais e teatrais, bem 
como feira de artesanato. 
Além disso, experiências gas-
tronômicas valorizarão a culi-
nária regional. “A educação 
ambiental também receberá 
especial atenção por meio de 
plantio de árvores e palestras 
sobre correto descarte de resí-
duos e preservação dos espa-
ços de camping e estaciona-
mento”, acrescenta Simone 
Maria Nunes, proprietária da 
empresa Simples 
Marketing, Promo-
ções e Eventos, res-
ponsável pelo plane-
jamento e execução 
da caravana.

INFRAESTRUTURA
O Circuito Cami-

nhos do Paraná con-
tribuirá para forta-
lecer o turismo nas 
regiões pelas quais 
passará,  garante 
o  presidente da 
Adetur (Agência de 
Desenvolvimento 
Turístico) Rotas do 

Pinhão, Eros Tozetto. “Certa-
mente haverá uma mobiliza-
ção nacional e internacional, 
fortalecendo a identifica-
ção do caravanismo com o 
Paraná, um dos estados que 
mais investem em turismo 
no Brasil. O Circuito Cami-
nhos do Paraná é uma nova 
iniciativa que incentiva os 
empresários a investirem 
em pontos de apoio aos 
caravanistas, ampliando a 
malha da infraestrutura e 
gerando novos empregos”, 
avalia Tozetto. Durante o 
ano, a expectativa é realizar 
o circuito em outras regiões 
turísticas, em datas a serem 
definidas: Rotas do Pinhão, 
Litoral Paranaense, Angra 
Doce e Campos Gerais.

APOIADORES
O Circu ito  Ca min h os 

do Paraná – Circuito Costa 
Rica é realizado pela Expo 
Motorhome com o apoio 
das prefeituras das cidades 
abrangidas, do Instituto Água 

e Terra (IAT), Itaipu Binacio-
nal, Parquetec Itaipu, Secre-
taria Estadual do Turismo do 
Paraná e do Viaje Paraná. Con-
tatos: (41) 99901-9200, com 
Simone Nunes (Coordenação). 

Para informações adicio-
nais, acesse o site www.
rvsummit.com.br/circuito-
caminhosdoparana. Siga o 
Insta  www.instagram.com/
rvsummitinternacional/.

Roteiro da 1ª Etapa do Circuito 
23/5 (sexta-feira): Diamante do Norte, na Rua José Vicente, em frente à Prefeitura;
24/5 (sábado): Nova Londrina, na Praça da Matriz, em frente à Prefeitura;
25/5 (domingo): Loanda, no Centro Social Urbano;
26/5 (segunda-feira): Marilena, na Rua Ivaí, ao lado do Centro de Eventos;
27/5 (terça-feira): São Pedro do Paraná, no Porto São José;
28/5 (quarta-feira): Porto Rico, na Avenida Beira-Rio;
29 e 30/5 (quinta e sexta-feira): Querência do Norte; dia 29 no Porto Brasílio; 
dia 30 no Terminal Rodoviário;
31/5 (sábado): Icaraima, na Avenida Brasil, na orla do Porto Camargo;
1º/6 (domingo): Altônia, no Balneário Vila Yara.

JEFFERSON FERREIRA/DIVULGAÇÃO
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4ª ETAPA 

DIAS 
16, 17 
E 18 DE 
MAIO

Autódromo 
Zilmar Beux
Cascavel/PR

Ingressos: www.formulatruck.com.br

Rafael Fleck domina os treinos
da Fórmula Truck em Cascavel

Com 1m19s489, o gaúcho 
Rafael Fleck foi o mais rápido 
da categoria GT Truck (motores 
eletrônicos) na sexta-feira, pri-
meiro dia da programação da 
4ª etapa da Fórmula Truck, que 
será disputada neste domingo 
(18), no Autódromo Zilmar Beux, 
em Cascavel, na região Oeste 
do Paraná. Vencedor da etapa 
anterior, disputada e, Guaporé, 
Fleck está na vice-liderança do 
campeonato, com 280 pontos, 
ao passo que o catarinense Túlio 
Bendo é o líder, com 350.

Bendo está disposto a man-
ter a liderança e nos treinos 
desta sexta-feira foi o segundo 
colocado, com 1m20s717. O 
gaúcho Jorge Maurício Ribeiro, 
o Jorginho Feio, ficou com a ter-
ceira colocação, com 1m20s831, 
se classificando à frene de 
Ramiris Fontanella (SC), com 
1m21s270; João Batista M. dos 
Santos Filho (PR), 1m21s370; 
Everton Fontanella (SC), 
1m21s432; Rogério Agostini (SC), 
1m21s548; Pedro Muffato (PR), 
1m21s616; Robson Portaluppi 
(RS), 1m22s062; e Douglas Tor-
res (PR), que pela ordem, fecha-
ram o grupo dos 10 mais rápidos 
da sexta-feira, em Cascavel. 

O cascavelense Pedro Muf-
fato que se despede das pistas 
na prova deste domingo, foi 
o sexto mais rápido e espera 
melhoras até o treino classifi-
catório, quando espera largar 
nas duas primeiras filas do grid 
de largada. 

PROGRAMAÇÃO
A programação deste sábado 

prevê para das 8h30 às 8h50, 3º 
treino da Fórmula Fusca; das 

Bernardo Barlera 
O Curitibano Bernardo Barlera (Mustang 
VIP Club/Fabila Piovesani/Nutrição e 
Estilo), disputa neste sábado da 3ª etapa 
da Copa Osternack de Kart 2025, que será 
realizada no Kartódromo Osternack, em 
São José dos Pinhais. Bernardo defenderá 

a liderança da categoria Novatos.

8h55 às 9h25, 3º treino oficial 
da F-Truck; das 9h30 às 10 horas, 
3º treino oficial da GT Truck; das 
10h10 às 10h30, 4º treino da Fór-
mula Fusca; das 10h40 às 11h10, 
4º treino oficial da F-Truck; das 
11h20 às 11h50, 4º treino ofi-
cial da GT Truck; das 14h30 às 
14h50, treino classificatório da 
F-Truck; das 15 às 16h10, Top 
Qualifying da F-Truck (oito pri-
meiros do treino classificató-
rio); das 15h20 às 15h40, treino 
classificatório da GT Truck; das 

15h50 às 16 horas, Top Quali-
fying da GT Truck (oito mais rápi-
dos do treino classificatório); e 
das 16h10 às 16h30, treino clas-
sificatório da Fórmula Fusca.

No domingo, as emoções às 
9h55 com a largada da corrida 
1 da Fórmula Fusca (30 minu-
tos, mais uma volta); às 12h35, 
largada da corrida da catego-
ria F-Truck, com duração de 
35 minutos,mais uma volta; às 
13h50, largada da corrida da GT 
Truck (duração de 35 minutos, 

Rampon é o mais rápido 
da categoria F-Truck

mais uma volta); 15h50, largada 
da corrida 2 da Fórmula Truck; e 
às 16h50, largada da corrida da 
Copa SpeedMax (duração de 20 
minutos, mais uma volta). 

A Fórmula Truck 2025 tem pro-
moção e organização da GT Truck 
Eventos, patrocínio da SpeedMax 
Pneus e Rodas; Master Power, 
Eckisil, Trovão Brasil e Milwaukee, 

parceria de Boff Indústria, JF 
Truck Especialistas, MS Die-
sel, Planeta Caminhão, Revista 
TruckSul Brasil e MAS Turfa Orgâ-
nica; supervisão das federações 
de automobilismo do Paraná, 
Rio Grande do Sul e Mato Grosso 
do Sul. A etapa de Cascavel será 
transmitida ao vivo pelas redes 
sociais da categoria.

O cascavelense Pedro Muffato, que está se despedindo das 
pistas, fez o sexto melhor tempo da sexta-feira

Rafael Fleck dominou os treinos da categoria GT Truck na sexta-
feira, em Cascavel

FOTOS: TIAGO GUEDES/DIVULGAÇÃO

O paranaense Márcio Ram-
pon começa a etapa da Fór-
mula Truck na frente em Casca-
vel. O tricampeão da categoria 
F-Truck foi o mais rápido da 
sexta-feira, com 1m23s326 e se 
mantém na condição de favo-
rito à pole position para a 4ª 
etapa da temporada, que será 
disputada neste domingo, no 
Autódromo Zilmar Beux. 

O segundo melhor dos trei-
nos foi o gaúcho Diego Collet, 
com o tempo de 1m23s918, ao 
passo que o paranaense Duda 

Conci se classificou em ter-
ceiro, com 1m24s059, ficando 
à frente de Fábio Claudino 
(PR), com 1m25s951; Thiago 

Mânica (PR), 1m25s967; Geo-
vani Ferreira Tavares dos San-
tos (Paraguai), 1m26s259; 
Camilo Daniel Lovato (PR), 
1m26s317; Paulo César Secco 
(RS), 1m27s356; Tiago Bellaver 

(RS), 1m27s802; e Douglas 
Torres (PR), com 1m28s239, 
que pela ordem fecharam 
os pelotão dos 10 mais rápi-
dos da sexta-feira na pista 
cascavelense.

O piloto de Cafelândia Duda Conci, atual líder do campeonato, 
fechou a sexta-feira como o terceiro mais rápido

Márcio Rampon, considerado 
do “Rei de Cascavel” foi 
o mais rápido da categoria 
F-Truuck na sexta-feira

FOTOS: TIAGO GUEDES/DIVULGAÇÃO
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Seca aumenta no Sudoeste e extremo Oeste, 
aponta monitor com participação do Simepar
Curitiba - O Monitor de Secas 
de abril, divulgado sexta-feira 
(16) pela ANA (Agência Nacional 
de Águas), aponta um aumento 
da seca moderada na região 
Sudoeste e extremo Oeste 
do Paraná. O estudo é feito 
em parceria com a equipe do 
Simepar (Sistema de Tecnolo-
gia e Monitoramento Ambien-
tal do Paraná) e vem indicando 
um aumento gradativo da seca 
em algumas regiões do Estado 
desde dezembro, quando não 
havia seca relativa em toda a 
metade Sul do Paraná.

As cidades mais impactadas 
ficam nos arredores de Pato 
Branco, Foz do Iguaçu e Fran-
cisco Beltrão. O motivo é a per-
sistência das chuvas abaixo da 
média. “Já era esperado que 
abril de 2025 registrasse chuva 
abaixo da média histórica para 
o período devido a ausência de 
sistemas meteorológicos pre-
cipitantes. O agravamento da 
seca nessa região do estado é 
consequência da ausência de 
chuva também nos meses ante-
riores”, afirma Reinaldo Kneib, 
meteorologista do Simepar.

Os impactos são conside-
rados de curto prazo na maior 
parte do estado, ou seja, com 
consequências maiores para 
a agricultura, mas podem ser 
considerados de curto e longo 
prazo no Norte e Oeste do 
Paraná, impactando também 
o abastecimento de água.

BRASIL
No país, o Monitor de Secas 

aponta um quadro mais grave 
no noroeste do Rio Grande do 
Sul; em uma área na divisa do 
Rio Grande do Sul com Santa 

Tempo seco no fim de semana
De acordo com a previsão do Simepar, tanto em Curitiba como no 

Sudoeste, Oeste e Noroeste do Paraná o tempo seco tomará conta e 
a umidade relativa do ar vai baixar. A condição de redução da umi-
dade permanecerá crítica, principalmente no período da tarde, até a 
terça-feira (20).

Desde sexta-feira (16), no Sudoeste, Oeste e Noroeste, até o Norte, 
os índices de umidade já devem ficar abaixo dos 40%, podendo 
chegar abaixo de 30% em algumas regiões. No fim de semana essa 
condição deve se espalhar para praticamente todo o Paraná, com 
exceção do Litoral.

Segundo o  Simepar, uma movimentação de massas de ar favorece 
essa condição. O conceito de massa de ar está associado a um grande 
volume de ar com características de temperatura e umidade bastante 
semelhantes. “Nessa época de outono e inverno costumam atuar sobre 
o Sul do país massas de ar polar, que se formam sobre a Antártida e 
acabam avançando sobre a Argentina. Essas massas costumam ser bas-
tante frias e secas e produzem, normalmente, a queda mais acentuada 
das temperaturas. Em contrapartida, também atuam massas de ar mais 
aquecidas e secas, que se formam no Centro-Oeste do País, uma área 
em que tem pouca chuva e temperaturas mais elevadas nesta época do 
ano”, explica Samuel Braun, meteorologista do Simepar.

Catarina; na Bahia; no Mara-
nhão; e em uma parte do Ama-
zonas, que teve recuo da seca 
em relação aos meses anterio-
res após o registro de maiores 
acumulados de chuva. Não 
há casos de seca extrema ou 
excepcional no mapa de abril. 

O MONITOR
O Monitor de secas iniciou 

em 2014 focado no semiárido, 
que sofria desde 2012 com a 
seca mais grave dos últimos 100 
anos. Desde 2017 a ANA articula 
o projeto entre as instituições 

envolvidas e coordena o pro-
cesso de elaboração dos mapas.

O Simepar todos os meses 
faz a análise das regiões Sul 
e Sudeste, utilizando dados 
como precipitação, tempera-
tura do ar, índice de vegetação, 

níveis dos reservatórios e 
dados de evapotranspiração 
(a relação entre a tempera-
tura e a evaporação da água). 
A cada três meses, o Simepar 
ainda coordena a elaboração 
do mapa completo.
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IMOBILIÁRIA PARA-
NHOS

Apto. RES. CASCAVEL, Rua 
Francisco Bartinik, térreo, 03 
quartos e d+dependências, re-
formado com cozinha planejada, 
interfone, cerca elétrica, garagem 
coberta, R$ 250.000,00, poderá 
ficar locado.
45-99155-6699 Creci J07222
  CI-213845.

W. SERAFIM VENDE
Apart. no Centro, 11° andar com 
elevador, 3 quartos sendo 2 suítes, 
mais dependências, churrasquei-
ra na sacada com total de 350m², 
área total sendo 177m², área priva-
tiva por apenas R$ 1.550.000,00. 
Informações F:(45)9 9922-7904. 
Willian Serafim. CRECI19806f  
CI-213848.

W. SERAFIM VENDE
Vende apart. Universitário, 6° an-
dar com elevador, 2 quartos mais 
dependências churrasqueira na 
sacada com total de 61m² área to-
tal sendo 50m² área privativa por 
apenas R$ 250.000,00 maiores 
informações. F: (45) 99922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806f
  CI-213859.

W.SERAFIM VENDE
Prédio por R$ 1.100.000,00 sendo 
um conjunto de kit nets na região 
do Universitário. Contendo mais 
de 370m² dividido em 10 unida-
des, já alugadas com renda atual de 
aprox. R$ 8.000,00l, para maiores 
informações F: (45)99922-7904. 
Willian Serafim, creci19806f  CI-
213852.

W. SERAFIM VENDE
Vende casa no Jardim União com 
1 suíte 2 quartos mais dependên-
cias, com sobra de terreno por 
apenas R$ 330.000,00 F: (45) 
99922-7904 Willian serafim Creci 
19806f.  CI-213865.

W. SERAFIM VENDE
Vende sobrado no Country, com 
124m² de construção sendo em 
condomínio, 1 suÍte, 2 quartos 
mais dependências. Próximo a 
Rua Manaus, fácil acesso ao cen-
tro e saídas para rodovias. Por ape-
nas R$ 590.000,00. F: (45) 99922-
7904 Willian Serafim CRECI 
19806f.
  CI-213853.

W. SERAFIM VENDE
Vende sobrado no Maria Luí-
za próximo a av. Carlos Gomes 
terreno contendo 420m² sendo 
15m de frente com área cons-
truída de 400m² por apenas R$ 
1.400.000,00 maiores informa-
ções F: (45) 99922-7904 Willian 
Serafim CRECI 19806f
  CI-213860.

W. SERAFIM VENDE
Vende sobrado no Tropical com 
aprox. 150m² de área construída, 
sendo 98m² averbado, suíte, 2 
quartos, vaga para 2 carros, alguns 
móveis planejados, ambientes 
climatizados, ótima localização, 
rua sem saída, por apenas R$ 
620.000,00. Agende sua visita, F: 
(45) 99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-213856.

W.SERAFIM VENDE
Vende casa no Pioneiros Catari-
nense com 135m² de construção e 
terreno com 360m² por apenas R$ 
650.000,00. F:(45) 99922-7904 
Willian Serafim creci 19806f  CI-
213864.

W. SERAFIM VENDE
Vende imóvel (industrial, comer-
cial) frente BR 277 com aprox. 
15m de testada para a mesma, área 
total de aprox. 1.050m² contendo 
um barracão de aprox. 270m², 
ótima localização por apenas R$ 
1,200.000,00. F: (45) 99922-7904  
Willian Serafim CRECI 19806f.  
CI-213855.

IMOBILIÁRIA PARA-
NHOS

Vende lote com 360m² no Bras-
madeira, Rua Rio Bonito. R$ 
360.000,00. F: (45) 99155-6699 
CRECI J07222.  CI-213840.

IMOBILIÁRIA PARA-
NHOS

Vende lote com 455m² (13x35) 
no Cancelli, Rua Alcir da Motta, 
murado (preservação permanen-
te). R$ 300.000,00. F: (45) 99155-
6699 CRECI J07222.  CI-213841.

IMOBILIÁRIA PARA-
NHOS

Vende Lote com 1050m² (25x42) 
na região Central, Rua Vitória,770. 
R$ 2.550.000,00. F: (45) 99155-
6699 CRECI J07222.  CI-213843.

IMOBILIÁRIA PARA-
NHOS

Vende Área com 4.633m² no 14 de 
Novembro, frente para a Rua Sou-
za Naves Sul, a 300m da Petrocon, 
ao lado da Metalúrgica Turmina, 
R$ 2.200,000,00. F: (45) 99155-
6699 CRECI J07222.  CI-213844.

IMOBILIÁRIA PARA-
NHOS

Vende lote com 962m² (17,50x55) 
no Country, Rua Rio Grande do 
Norte, entre as Ruas 13 de Maio 
e Tiradentes. R$ 2.000.000,00. 
Aceita carros e parcelamento. F: 
(45) 99155-6699 CRECI J07222.  
CI-213842.

W. SERAFIM VENDE
Área industrial ou comercial de 
21.000m² por apenas R$ 180,00 
m². Informações (45)9 9922-7904 
Willian Serafim. CRECI 19806f  
CI-213847.

W. SERAFIM VENDE
Terreno no Alto Alegre, medindo 
13x40 totalizando 520m² acima 
do nível da rua por apenas R$ 
550.000,00. Informações (45)9 
9922-7904 Willian serafim Creci 
19806F  CI-213849.

W. SERAFIM VENDE
Imóvel comercial na região do Ato 
Alegre, terreno com área de 360m² 
e área construída de 300m² por 
apenas R$ 1.300.000,00. Infor-
mações (45)9 9922-7904 Willian 
serafim. Creci 19806F;  CI-213850.

W. SERAFIM VENDE
Terreno no condomínio Paysa-
ge Felicita, medindo 10x20 to-
talizando 200m², por apenas R$ 
340.000,00. Informações (45)9 
9922-7904 Willian serafim. Creci 
19806F;  CI-213851.

W. SERAFIM VENDE
Vende terreno no Bairro Siena 
medindo 10x20 plano com fren-
te sol nascente por apenas R$ 
235.000.00 Para maiores infor-
maçõe F:(45) 99922-7904 Willian 
Serafim CRECI 19806f  CI-213858.

W. SERAFIM VENDE
Vende fazenda de 330 alq. prox. 
Cascavel com 70 alq. mec. com 
estrutura para pecuária pronta, 
sendo piquetes, barracões,reser-
vatórios de água, casas por apenas 
1.200 sacas de soja por alq. F: (45) 
99922-7904 Creci 19806f  CI-213862.

W. SERAFIM VENDE
Vende terreno com 200m² em con-
domínio fechado, localizado em 
Cascavel-PR, acesso pelo prolon-
gamento da avenida Barão do Rio 
Branco, próximo ao Ceasa, sendo 
uma das regiões que mais cresce, 
o condomínio conta com portaria, 
salão de festas, estacionamento 
para visitantes, cerca elétrica, li-
berado para construção, com vá-
rias casas já em andamento, ótima 
opção para investimento ou para 
construção de seu lar, com uma 
linda vista da cidade, por apenas 
R$ 220.000,00. F: (45) 99922-
7904 Willlian Serafim. CRECI 
19806f.  CI-213854.

VENDE-SE CHÁCARA 
30.000 M²

A 25 km do trevo Cataratas, no 
Distrito de São João, com casa de 
alvenaria, ar condicionado, poço 
artesiano, Mina e rio no fundo. 
Fone: 45 99946-1909.  CI-213952.

W. SERAFIM VENDE
Vende chácara de 2 alq. sendo área 
de pastagem excelente para sua 
futura Casa de Campo por apenas 
R$ 700.000,00, aceita troca até 
60% do valor. F: (45) 99922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806f.  
CI-213861.

W. SERAFIM VENDE
Chácara com 2 alq. sendo aprox. 
1,5 alq. mec. em Cascavel a aprox. 
3 km da BR 277, ótima localiza-
ção, com casa de alvenaria, casa 
de madeira, reserva de mata nati-
va, apenas R$ 800.000,00. Infor-
mações (45)9 9922-7904. Willian 
Serafim. CRECI 19806f  CI-213846.

W. SERAFIM VENDE
Vende chácara de 20.000m² prox. 
Carlos Gomes, sentido Rio da Paz, 
sem benfeitorias, com rio no fun-
do, sendo uma área plana mecani-
zada e com uma reserva de mata 
nativa por apenas R$ 950.000,00. 
F: (45) 99922-7904. Willian Sera-
fim CRECI 19806f  CI-213863.

W. SERAFIM VENDE
Vende fazenda de 50 alq. com 
aprox. 10 alq. mec. em Santa Te-
reza, bem localizada, por apenas 
45.000 sc de soja, podendo ser 
negociado, entrada mais 3 anos. F: 
(45)  99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-213857.

Utilidade Pública

Edição 14.605

SÚMULA DE RECEBIMENTO DA LICENÇA 
DE OPERAÇÃO

A empresa RODRIGO BARBOSA DA SILVA-LA-
VACAR, CNPJ 27.128.775/0001-01, torna público 
que recebeu do Instituto Água e Terra – IAT, a Li-
cença de Operação nº 169429, válida até 28/09/2025, 
para serviços de lavagem, lubrificação e polimento 
de veículos automotores leves e pesados, instalada na 
Rua Marcilio Dias, s/n, Centro, Anahy, Paraná.



Jornal O Paraná
Sábado 17 e domingo 18 de maio de 2025 Edição 14.6052 Editais 



Jornal O Paraná
Sábado 17 e domingo 18 de maio de 2025Edição 14.605 3Editais 



Jornal O Paraná
Sábado 17 e domingo 18 de maio de 2025 Edição 14.6054 Editais 


	02-pb
	03-pb
	04-cor
	05-cor
	06-pb
	07-pb
	08-cor
	09-cor
	10-pb
	11-pb
	12-cor
	13-cor
	14-pb
	15-pb
	16-cor

